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Finalmente, laUnicameral
difundió la listadecontratados
DETALLES. Publicó una nómina de cinco asesores por legislador y una lista de 711 contratados
sin especificar dónde se desempeñan. A ese total de 1.054 colaboradores, hay que sumar 287
monotributistas. Hay exlegisladores, exintendentes y algunos “amigos y familiares”. Páginas4y5

UNA IMAGENQUEDUELE.
En el Centro de la Capital, una

plaza es dormitorio de
personas sin techo.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

Esta edición: 52 páginas.

Macri, contra
el entorno

RenaultyNissan
dejandehacer
“pick-ups”

CIUDADANOS. En
Unquillo, un hombre mató
a su esposa. Fue detenido.
Página 19

Tercerfemicidio
encuatrodías
enSierrasChicas

SUCESOS. Fue de 7.7
y afectó a Myanmar y a
Tailandia. Hasta anoche,
164 muertes. Página 27

Fuerte sismo
enel sudeste
asiático

POLÍTICA. El expresidente
disertó en la Bolsa y criticó
a quienes rodean a Milei.
Página6

NEGOCIOS. Estos
vehículos de las dos firmas
se fabricaban en la planta
de Santa Isabel. Página 11

Prunottodicequenohay
empleados fantasmay
quenooculta información

Además

Vivir en
lacalle:
laplaza
para
dormir
CIUDADANOS. La situación
de crisis impacta y en la
ciudad de Córdoba se
extiende la cantidad de
personas en situación de
calle hacia más barrios,
incluso alejados del Centro.
Salud mental y drogas, como
agravantes. Páginas 16y 17



Buenosdías,Córdoba

2 SÁBADO29DE
MARZODE2025

ENFOCO
JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

¿Ydóndeva a
festejar una
novel abogada?

ACatalina no le importan
la lluvia ni elmal día. De
fondo se ve laMunicipali-
daddeCórdoba, pero ella
se recibió de abogada y
festeja frente al Palacio
deTribunales, sobre el
paseoSobremonte.
Adentro, en el Salónde
los PasosPerdidos, en
el Tribunal Superior de
Justicia se realizaba la
apertura del año judicial.

Transparencia
con fórceps

G
uillermo Kraisman está
detenido desde mediados
de enero pasado. Ocurrió
luego de que intentó

cobrar el sueldo de un millón de
pesos que la Legislatura de Córdoba
había depositado a nombre de una
mujer que ayer volvió a afirmar ante
la Justicia que nunca supo que había
sido empleada de laUnicameral.
La pregunta obvia desde entonces
es cuántos casos similares existen en
la Legislatura. Casi dos meses y
medio tardó la vicegobernadora
MyrianPrunotto en exhibir un listado
de 1.054 nombres que probarían que
no hay otros “empleados fantasma”
en el Poder Legislativo.
En el medio hubo un sistemático
ocultamiento de la información
pública más elemental. Los motivos
fueron variando: primero, que no
había razones para decir quiénes

están contratados, ni dónde, ni para
qué. Luego, que un fallo del Tribunal
Superior impide decir el nombre de
empleados públicos. Más tarde, que
esa información era estigmatizante
para quienes cobrande la Legislatura.
Por último, que el “feroz” gremio de
los empleados legislativos se oponía.
LaVoz insistió una y otra vez en el
pedido de la información a través del
área de prensa. Luego presentó un
pedido formal de información públi-
ca que fue ignorado y a fin de febrero
recurrió a la Justicia con un amparo
por mora. La información que la
Legislatura entregó ayer es apenas
una respuesta parcial a esa requisito-
ria; insistiremos en la Justicia.
Existen sospechas de que la Uni-
cameral excluyó varias decenas de
nombres de ese listadoy/o los reem-
plazópor otros. Yhasta circulan lista-
dos que lo avalarían. Es obvio, ade-
más, el artilugio de citar cinco aseso-
res por legislador, comosi la distribu-
ción de esos sueldos a dedo fuese
equitativa. También es bastante evi-
dente el pacto de silencio casi gene-
ralizado sobre el manejo de este sis-
temade repartomultipartidario.
Con todas las limitaciones del
caso, bienvenida esta pálida señal de
transparencia que llegó con fórceps.

VirginiaGuevara
Editora de Política

DELAEDITORA

Lainformaciónquela
Unicameralentregó
ayeresunarespuesta
parciala larequisitoria
deLaVozenla Justicia.
Insistiremos.

TALCUAL por Chumbi

Clásico
ENCUESTA
twitter.com/LAVOZcomar

¿Quién sequeda conel clásico
cordobésdeeste domingo?
“Belgrano”, 34,5%.
“Talleres”, 43,5%.
“Empate clavado”, 22%.
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Legislatura.Difundieron los nombres
de los 1.054 contratados:primeros hallazgos

LISTADO. A unmes ymedio del pedido de información realizado por
LaVoz del Interioral Poder Legislativo, se publicaron en el portal de
Datos Abiertos los nombres de los asesores: 343 para los 70 legisladores

y otros 711 a los que no se les especificó tarea.

REVUELO. La Unicameral finalmente dio los nombres de los contratados que LaVoz reclama desde hace dosmeses ymedio.

LAVOZ/ARCHIVO

Verónica Suppo
vsuppo@lavozdelinterior.com.ar

L
a Legislatura de Córdoba
publicó finalmente una
nómina con los asesores
contratados. Ocurrió a más

de dos meses de que se conociera el
caso de la llamada “empleada fantas-
ma”, que derivó en la detención del
exconcejal Guillermo Kraisman, y a
45 días de que LaVoz solicitara for-
malmente la lista del personal a las
autoridades de la Unicameral, en el
marcode la LeydeAcceso al Conoci-
miento de losActos del Estado.
Desde enero pasado, cuando se
conoció que el exedil intentó cobrar
el sueldo de diciembre de una
supuesta empleada contratada, se
hicieron insistentes pedidos perio-
dísticos en los bloques, así comoante
las autoridades de la cámara, para
obtener el número, nombres y fun-
ciones de los contratados.
Los legisladores de los bloques
opositoresUCR, FrenteCívico yPRO,
el liberal Gregorio Hernández
Maqueda y Rodrigo Agrelo (Encuen-
tro Vecinal) entregaron la lista de sus
asesores. Luego se sumaron el liber-
tario Agustín Spaccesi, la radical Gra-
ciela Bisotto, la legisladora de la
izquierda Luciana Echevarría y la
bancada Construyendo Córdoba. En
cambio, el bloque oficialista, junto
con su aliada Karina Bruno (PRO) y
FedericoAlesandri nunca entregaron
la información.
A fines de febrero, LaVozpresentó
un amparo por mora contra el Poder
Legislativo para que diera cuenta de
la nómina, ya que no hubo respuesta
dentro del plazo legal para responder
el pedidode informaciónpública.
Ayer, 45 días después del planteo
inicial y cuatro horas antes de que se
publicara la lista en el portal deDatos
Abiertos de la Legislatura, la vicego-
bernadora Myrian Prunotto adelantó
aLaVozque el listado estabapronto a
difundirse y que no había “emplea-
dos fantasma”. Fundamentó que la
demora en los datos obedeció a evi-
tar que el Sindicato de Empleados
Legislativos judicializara el tema, en
rechazo a la publicación de los nom-
bres. Pasadas las 18, bajo el título
“Nómina del personal contratado no
permanente”, el portal de la Unica-
meral dio a conocer un listado con
1.054nombres.
La información fue publicada en
dos tramos. Por un lado, una lista con
losnombresde los asesorespor legis-
lador, con un promedio de cinco asis-
tentesporparlamentario, a excepción
de unos pocos que cuentan con
menos personal contratado. Por lo
que sobre un total de 70 legisladores

provinciales, se informaron 343 asis-
tentes. Enesanómina sepuede leer el
nombredel legislador (porordenalfa-
bético) y la lista de sus contratados.
Por otro lado, se publicóunanómi-
na de los denominados asistentes
legislativos no permanentes. En esta
lista, se difundieron nombres de 711
contratados, por lo que con los asis-
tentes por legislador se llega a un
total de 1.054 asesores.
De los asistentes legislativos sólo
se difundieron los nombres, pero no
se indicó en qué sectores trabajan,
como planteaba el pedido de acceso
a la información presentado por este
medio y que hoy se tramita ante la
Cámara Contencioso Administrativa
de Primera Nominación como un
amparo por mora del Estado. Poste-
riormente, adhirieron a esa instancia
judicial la Fundación Ruido, la Aso-
ciación de Entidades Periodísticas
Argentinas (Adepa) y la Fundación
para el Desarrollo de Políticas Sus-
tentables (Fundeps), a través de sen-
dos amicus curiae.
La Voz consultó más precisiones
sobreestos asistentesydesde laLegis-
laturase informóqueesos711contratos

correspondenalosbloqueslegislativos,
a lascomisionesya lasáreasdefuncio-
namiento.Anteestosdatosparciales, se
explicóquelasemanapróximasecom-
pletarálainformación.
A este número total de asesores
contratados se le suman los 287
monotributistas que fueron identifi-
cados por este medio en un releva-
miento realizado sobre datos publi-
cados en el portal de transparencia.
De tal modo, la cifra de quienes asis-
ten a los 70 legisladores asciende a
1.341 empleados transitorios.

Nombres conocidos
En la nómina difundida ayer, figura
una extensa lista de nombres vincu-
lados con la Legislatura en períodos

anteriores, así como un listado de
exintendentes, en su gran mayoría
aquellos quequedaron impedidos de
presentarse a un nuevomandato tras
disponerse el fin de las re-reeleccio-
nes. Uno de los cinco exlegisladores
que semencionan es Patricio Eduar-
do Serrano, apartado de su banca
después que fuera denunciado por
su exesposa.
También aparecen los exlegislado-
res peronistas Iohana Argañarás,
quien fue legisladora y es la esposa
del caudillo peronista Isaac “Chachi”
López; Milena Rosso, quien pasó a la
fama por estar jugando al Candy
Crush mientras se debatía el juego
online, y Ricardo Zorrilla, departa-
mental deGeneral Roca.
Además aparece Amalia Vagni,
exlegisladora de la UCR durante dos
períodos. Hoy es asesora de Inés
Contrera. También, los exlegisladores
delmismo partido Gustavo Carrara y
GladysEspíndola.
Entre los “amigos y familiares”,
figura como contratada Cristina
Vidal, excandidata a intendenta y
pareja del exlegislador Oscar Gonzá-
lez, quien fue apartado en su cargo y

hoy está enprisión domiciliaria.
En la misma nómina de asistentes
aparecen numerosos exintendentes
contratados como asesores: entre
otros, Matías Montoto, de Huerta
Grande; Néstor Nievas, de Arroyo de
losPatos;MauricioPajón, deAusonia,
y Claudio Chavero, de Santa Rosa de
Calamuchita.
La lista de asesores exintendentes
sigue con María Amelia Chiófalo, de
Alcira Gigena; Víctor Zuin, de Justi-
niano Posse; Víctor Vera, de Tanca-
cha, y el radical Daniel Salibi, quien
fue por seis períodos consecutivos
jefe municipal de Mendiolaza. Tam-
bién figuran Marcelo Luque, de
General Roca; Franco Gómez, quien
fue jefe comunal de Rafael García;
Edgardo Giroti, de Lozada; Alfredo
Nilo, deDiqueChico; Carlos Luján, de
Villa del Prado; Hugo Suárez, de Los
Cedros; Alejandro Sosa, de La Ran-
cherita; Lorenzo Gauto, de Colonia
Barge; Gustavo Palomeque, de
Tulumba, y José María Muguerza, de
Guatimozín, entre otros.
Entre los legisladores oficialistas,
hubo cuestionamientos al juecismo
por tener en su lista de contratados al
exintendente de Unquillo Germán
Jalil, con condena e inhabilitado por
más de dos años para cumplir tareas
en la funciónpública.
Entre otros nombres conocidos,
aparecieron JuanCarlosGait, un radi-
cal del riñón de la vicegobernadora
Prunotto, y el matrimonio que inte-
gran Jaime Juaneda y Noelia Wayar,
exfuncionarios deRamónMestre.

Enojos ydudas
Desde la oposición, hubo legisla-
dores que bajo la reserva de sus
nombres aseguraron que existió al
menos una “depuración de 50 nom-
bres” de contratados a los que se les
dio de baja en las últimas horas. Esta
lista paralela que circuló anoche
incluye a exintendentes y exfuncio-
narios provinciales.
Desde el bloque del PRO, que des-
de un comienzo presentó un listado
con seis asesores por legislador, se
conoció que recibieron un pedido en
la Legislatura para que cumplieran en
informar un número de hasta cinco
asistentes. “Se presentó una nota
porque no tenemosnada que ocultar.
Se rechazó esto por escrito ya que en
la bancada hay seis asesores por
legislador y no tenemos ni monotri-
butistas ni autoridades de bloque”,
expresó uno de los parlamentarios,
que dijo además que el planteo se
hizo a la Secretaría Administrativa.
En el resto de las bancadas oposito-
ras no hubo reclamos, aunque hasta
últimahora hicieronun celoso segui-
miento de los nombres.

ESCANEÁESTECÓDIGO
PARAVERELLISTADODE
LOSCONTRATADOS
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ALADEFENSIVA. La vicegobernadora asumió la responsabilidad por la estrategia oficial sobre los contratados de la Legislatura.

VIRGINIAMARTÍNEZ. Lamujer
se presentó en la fiscalía deMondino.

GENTILEZAMARIANONIEVAS

Prunotto:Nohayempleados
fantasmanioculto información
EXPLICACIÓNOFICIAL.Negó que la lista de contratados se hubiera depurado para ocultar dirigentes.
Afirmó que la demora fue para evitar un proceso judicial del gremio de los empleados legislativos.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

Verónica Suppo
vsuppo@lavozdelinterior.com.ar

La vicegobernadora Myrian
Prunotto fue quien asumió ayer la
responsabilidad por el laberíntico
camino que siguió el trámite de dar a
conocer el listadodemásdemil con-
tratados del Poder Legislativo de
Córdoba. La nómina venía siendo
solicitada por LaVoz desde enero de
este año, cuando el exconcejal justi-
cialistaGuillermoKraisman fuedete-
nido por intentar cobrar el sueldo de
una “empleada fantasma” de la
Unicameral.
La Legislatura se negó a dar esa
información en esemomento, lo que
derivó en la presentacióndeunpedi-
do de acceso a la información públi-
ca, trámite que también fue rechaza-
do. Ante esto, La Voz del Interior
recurrió a fines de febrero al Poder
Judicial, instancia en la que presentó
un amparo por mora que fue admiti-
do y se está tramitando.
La vicegobernadora aseguró que
“no hay contratados fantasma” y dijo
que la demora en dar la información
obedeció a tratar de evitar que el gre-
miode los empleados legislativos ini-
ciara un reclamo judicial.
“Sabemos que hay una ley nacio-
nal que habla justamente de la publi-
cación de los datos de los empleados
públicos; entonces tratamos de bus-
car un consenso para evitarle a la
Legislatura un proceso judicial”, dijo
Prunotto
“Quienes me conocen saben que
no soy de ocultar nada, pero hay que
entender que represento a una insti-
tución y la tengo que cuidar. Soy res-
ponsable de los trabajadores que
están acá, de la información que sale,
de que la información que se dé sea
lo más fiel posible para evitarle a la
Legislatura algún inconveniente judi-
cial”, insistió Prunotto.
La explicación reitera argumentos
en los que se intentó afirmar que el
diario solicitaba datos sensibles o
cuestiones comoel salario queperci-
be cada empleado, cuando sólo se
requería nombre completo y función
quedesempeñan.
Por otra parte, oficinas públicas
nacionales, como el Senado, publi-
can en su portal de transparencia
apellido, nombre, categoría y destino
o funciónde cada dependiente.

CausaKraisman
La vice también se refirió al caso
Kraisman, al subrayar que es la Justi-
cia la que debe investigar, aunque
explicó que “la contratación” de Vir-
ginia Martínez, la empleada a la que
Kraisman intentó cobrarle el sueldo
de diciembre pasado, “se firmó y se
dio de baja” por parte de la legislado-
ra Nadia Fernández porque no cum-
plía con sus tareas.
“La contratación depende de cada

uno de los legisladores y la baja tam-
bién. Y por eso Nadia (Fernández,
vicepresidenta primera de la Legisla-
tura), cuando vio que no venía a tra-
bajar, antes del caso Kraisman le dio
debaja”, dijo la vicegobernadora.
En ese punto, agregó que, cuando
estalló el escándalo por Kraisman, la
Legislatura “llamó a firmar” (los con-
tratos) y aseguróque, tras este hecho,
“no se detectó otro caso similar”. “No
hay ningún fantasma dando vuelta”,
afirmó.
La vicegobernadora dijo que los
contratados sonunos 1.050, pero que
el número varía según las altas y
bajas que hacen los mismos legisla-
dores de sus asistentes. Y aseguró
que el número de asesores por parla-
mentarios es de cinco.
Aclaró que la lista se “irá comple-
tando” en los próximos días con

información de los contratados por
bloque, para las comisiones y los de
las secretarías.
“Esto cambia todos los días porque
hay un legislador que hoy nos pide
cambiar un contrato por dos aseso-
res, mañana nos pide que saquemos
esos dos y así. Va cambiando y son
70 legisladores los que toman esas
decisiones”, justificó.
En paralelo, este medio informó
que hay 287 empleados monotribu-
tistas que se suman a los más de

La
empleada
fantasma
fuea la
Justicia

Virginia Martínez, la “empleada
fantasma” de la Legislatura, se
presentó ayer en la Justicia y negó
que hubiese tenido un contrato
laboral como asesora. La mujer
sigue imputada por falso testimo-
nio agravado en la causa que se
investiga al exconcejal justicialista
GuillermoKraisman, acusado por
tentativa de defraudación a la
administraciónpública.
Martínez llegó acompañadapor
su abogado defensor, Gustavo
Castellanos. Se limitó a negar los
hechos. Fuentes de la Fiscalía en
lo Penal Económico de 2ª Nomi-
nación, a cargo de Franco
Mondino, confirmaron a LaVoz
que la mujer negó los hechos y
“se abstuvodedeclarar ni respon-
dió preguntas”.
El nombre de Martínez se
conoció en enero pasado, cuando
Kraisman intentó cobrar el primer
sueldo de esta mujer como con-
tratada de la Legislatura en
diciembre pasado. Al advertir la
empleada de una sucursal banca-
ria de barrio General Paz que el
exconcejal presentó un DNI de
unamujer –luego se conoció que
se trataba deMartínez y que esta-
ba vencido–, dio aviso a la Policía.
En esta causa, Kraisman, junto
con Luciana Castro, la mujer que
lo acompañó al banco, se encuen-
tran imputados por presunta ten-
tativa de defraudación a la admi-
nistración pública. Al exfunciona-
rio se le ordenó la prisión preven-
tiva, por lo que se encuentra aloja-
do en la cárcel deBouwer.
El abogado de Martínez reiteró
que su clienta es “una víctima” y
anticipó que pidió que se citara a
declarar a Myrian Prunotto y a la
legisladoraNadia Fernández.

CASOKRAISMAN. La
defensa pidió que se
citara a la vicegobernadora
Prunotto y a la legisladora
Fernández.

1.000 contratados.
Ante la consulta de si la nómina
fue “depurada” en las últimas horas,
según sospechan legisladores oposi-
tores, con el pase de exjefes comuna-
les contratados y de familiares a
áreas del Ejecutivo, dijo: “De acuerdo
al momento que se presentó el pedi-
do de acceso a información (de La
Voz), la lista es de 1.050 y algo (con-
tratados). Van a ver la lista, hay gente
que muchos pensaban que no iba a
estar... porque dentro de las comisio-
nes trabajamos conmuchos exinten-
dentes en el interior, y ustedes van a
ver que están en la lista”, anticipó.
También aclaró que su viaje a los
Estados Unidos estaba programado
desde “hacía cinco meses” y que
tenía motivos familiares. “No me
separé ni un minuto del teléfono”,
remarcó.

“Traselepisodiode
Kraisman, llaméa
firmaracadacontratado
ynosedetectóotrocaso.
Nohayfantasmas”.

La vicegobernadora dice quemantuvo
el diálogo permanente con Llaryora
La vicegobernadora Myrian
Prunutto relativizó las críticas inter-
nas por la crisis desatada con el lis-
tado de contratados de la Legislatu-
ra que demoró varios meses en
conocerse, tras el pedido de LaVoz
delInteriory el amparo judicial.
“Yo me sentí muy apoyada por
FacundoTorres, porMiguel Siciliano
y por Nadia Fernández; por todos”,
expresó la vicegobernadora al ase-

gurar que este tema no impactó
en su participación en el “cordobe-
sismo”.
También aseguró que con el
gobernador Martín Llaryora hubo
diálogopermanente.
En este marco, salió al cruce de
los reproches por su viaje a los Esta-
dos Unidos, adonde viajó para visi-
tar a unode sus hijos. Dijo que esta-
ba programado desde “hacía cinco

meses” y que teníamotivos familia-
res. Sin embargo, admitió que se
sintió cuestionada por este tema.
“No me separé ni un minuto del
teléfono”, remarcó, y dijo que des-
cansó en el presidente provisorio,
Facundo Torres, quien se puso al
frente de las reuniones con el gre-
mio de los empleados legislativos,
que rechazó la publicación de la
nóminade contratados.
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Elecciones2025.Macri dijo que el PRO
le puede dar equilibrio al gobierno deMilei

VISITAACÓRDOBA. Criticó que la falta de “institucionalidad del Gobierno” afecta el plan económico.
Volvió a cuestionar al entorno del Presidente. Dijo que le gustaría hablar con Schiaretti.

CÓRDOBA.Mauricio Macri evitó hablar de la gestión de Llaryora, pero criticó lo que consideró “alta carga impositiva” en Córdoba.

PEDROCASTILLO

JuliánCañas
jcanias@lavozdelinterior.com.ar

M
auricio Macri vino
muchas veces a Córdo-
ba, cuando fue presi-
dente y desde hacemás

de cinco años en su condición de
“ex”. El de ayer en la Bolsa deComer-
cio de Córdoba, tal vez, haya sido su
mensaje políticomás fuerte: cuestio-
nó la gestión del presidente Javier
Milei, aunque aclarando que quiere
ayudarlo. Aunque le apuntó a Karina
Milei. Dijo que su idea no es ser can-
didato. Admitió que le gustaría hablar
con Juan Schiaretti, al mismo tiempo
que se mostró distante del goberna-
dor Martín Llaryora. UnMacri distin-
to, punzante y sin grises.
El expresidente habló ayer en la
Bolsa de Comercio de Córdoba, un
ámbito en el cual se siente muy
cómodo. Los que no deben estar
cómodos con sus definiciones políti-
cas son los hermanosMilei.
“Antes del verano se interrumpie-
ron las milanesas con el Presidente,
porque lo que acordamosno se cum-
plió. Su entorno parece que no lo
convalidó. Élmehablódeunproyec-
to de país. Me decía que su vocación
es trabajar en conjunto con el PRO,
pero suhermanadijo no, y no sehace
nada. Eso es inentendible”, respondió
Macri ante la pregunta del periodista
Federico Tolchinsky, quien fue el
moderador, sobre cómo estaba su
relación con el Presidente.
No se trató deundiscurso tradicio-
nal en un escenario. Fue una entre-
vista en público, en la cual los asis-
tentes también tuvieron la oportuni-
dadde enviar preguntas por escrito.
El expresidente habló mucho
sobre su vínculo personal con Milei.
Hizo unadiferencia entre “modelo de
país” y “modelo de poder”. Ubicó la
gestión libertaria en el últimocaso.
Luego, cuestionó la postura de
Milei en la gestión. “Se desentiende
de los temas. Hay que delegar, no

desentenderse. Sin equipono sepue-
de gobernar”, aclaró.
“Tengo afecto personal por el Pre-
sidente, pero eso no quita que le diga
algunas cosas. Un país sin inflación y
con moneda fuerte es la base, pero
hay que ir pormás. El equipo econó-
mico hizo el milagro de evitar una
hiperinflación, luegodel desastre que
dejaron Massa, Alberto Fernández y
Cristina, que ahora parece que sufre
demencia y no se acuerda de nada”,
cuestionó a la expresidenta.
Siguiendoconuna líneacríticacon la
gestión libertaria, sólo reconociéndole
elméritodehaberevitado lahiperinfla-
ción,Macrihizounafuerteadvertencia.

“En los últimos seis meses, la falta
de apego a lo institucional empieza a
afectar el plan económico. Un plan
económico nunca es un hecho aisla-
do. La confianza es el objetivo de
cualquier gobierno. La confianza no
la genera un presidente iluminado,
sinounconjuntode instituciones que
funcionan con transparencia ymeri-
tocracia, entre otras cosas”, expresó.

Críticas políticas
En lo político, el expresidente dijo
que los Milei nunca quisieron avan-
zar a una alianza electoral. “El Presi-
dente propuso una fusión. Yo propu-
se trabajar juntos, pero eso nunca

existió. El PRO lo rescató siempre del
abismoalGobierno”, sentenció.
En esa línea argumental, Macri
dijo: “El PRO ayudómuchísimo en el
Congreso. Nuestros legisladores evi-
taron cinco crisis al Gobierno. Traba-
jaron para colaborar, mientras otros
se tiraban agua o se agarraban a las
piñas. Colaboramos para que el
Gobierno tuviera sus herramientas
en el Congreso”, dijo, criticando la
interna libertaria en el Parlamento.
Sobre el armado electoral para las
elecciones deoctubre, el expresiden-
te dio indicios dequenohabrá acuer-
do conLaLibertadAvanza.
“Hasta ahora, no pudimos acordar

enningúndistrito. Propuse unamesa
de diálogo, pero nunca nos llamaron.
Estoy de acuerdo con lo que dijo
Milei, de acordar en todos lados o en
ninguno. Sólo hay diálogo en la pro-
vincia de Buenos Aires. Si ellos pien-
san que el enemigo es el PRO, están
equivocados. Les digo a los cordobe-
ses que la mejor forma de apoyar a
Milei es votando al PRO, el único par-
tido que le puede dar equilibrio al
Gobierno”, se explayó, casi en tono
de campaña.

Política cordobesa
Hubo varias preguntas sobre el
escenario político en Córdoba de
cara a octubre. Macri dijo que el PRO
aún no decidió sus candidatos en la
provincia y que espera sugerencias
de lamesa política de supartido.
Habló de la interna amarilla. Dijo
que se debe terminar “el internismo”
en el PRO cordobés. Le pidió a la
senadora Carmen Álvarez Rivero
(hoy cerca dePatricia Bullrich) que se
sumara a trabajar en el partido.
Macri también habló de Juan
Schiaretti y del gobernador Martín
Llaryora. “Hace tiempo que no hablo
con ‘elGringo’ Schiaretti. Estaría bue-
no volver a charlar para saber qué
piensa, porque hace tiempo que no
hablamos.No sé enqué anda”.
Sobre la gestión de Llaryora, Macri
tiró la pelota afuera. “No lo estoy
siguiendo. Estoy trabajando en orde-
nar el PRO, en los próximos meses
que venga daré una opinión sobre el
gobernador”. No estuvieron el sena-
dor Luis Juez ni Rodrigo deLoredo. El
diputado radical está enEspaña.
No obstante, Macri criticó lo que
considera alta carga impositiva. “Cór-
doba tiene IngresosBrutosmuyaltos,
por lo cual no es un ejemplo. Schia-
retti me discutía eso. Y no coincidía-
mos. Muchos quieren cobrar
impuestos y luego hacer lo que quie-
ren. No es así. El sector privado debe
elegir qué hacer con los recursos”,
fustigó al cordobesismo.

Milei debería abrir a su
gobiernopara trabajar con
distintos sectores, nosólo
conelPRO.Ungobierno
sehaceconungran
equipo.

Sivamosaungobierno
liberalytransparente,
tenemosquetraergente
quecreaeneso.Los
candidatosa laCorte
generaronmuchascríticas.

Lamejor formadeapoyar
aMilei esvotandoalPRO.
No tengodudasdequeel
PROes lamejoropción
paradarleequilibrioa
estegobierno.

Mi ideanoesser
candidato.Prefieroayudar
aqueotros tomen laposta.
Prefiero seguir trabajando
paraqueel cambio llegue
a todos lados.

La licitaciónde lahidrovía
era tramposa.Nopodés
cometereseerror, porque
terminásgenerando
desconfianza.Hayque
garantizar la ley.
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Macri dijo de Milei
lo que Llaryora y
Schiaretti no pueden

A
sícomosiempre repitequeél
llegóalaCasaRosadapor“los
cordobeses”,MauricioMacri
sienteque JavierMilei espre-

sidente por su apoyo. Y tambiénpor el
de Patricia Bullrich, pero ahora ya no
menciona esto último, por su pelea
frontal con la ahoraministra deSeguri-
daddelaNación.
Los fríos números, que en la política
noloexplicantodo,diceneso.Mileisacó
el 30%de losvotosen lasPasode2023.
Y repitió elmismoporcentaje en lapri-
meravuelta electoral. Finalmente, enel
balotaje, el candidato libertario alcanzó
el 56%de los sufragios, sumandoexac-
tamente el 26% que Patricia Bullrich,
conelapoyodeMacri,habíacosechado
enlaprimeravuelta.
Macri cree íntimamentequeMilei le
reconoceeserespaldovitalparallegaral
poder. Cuandohablaronhasta diciem-
brepasado,enlasyacélebrescenascon
milanesasquecompartieronenOlivos,
teníancoincidenciasde trabajoconjun-
to, que luego no se concretaron en la
realidad.
ElexpresidenteacusaaKarinaMileiy
alpoderosoasesorpresidencial, Santia-
goCaputo, de ser los que rechazan “el
trabajo conjunto” que en sumomento
acordóconMilei.
Ese convencimiento no deja bien
parado al Presidente. Lodijo este vier-
nes en Córdoba con todas las letras:
“Acordamos con Javier, pero luego su
hermanadecidelocontrario”.Eslomis-
mo que decir que en “el triángulo de
hierro”elpodernoestáenMilei.
Acorraladoydesafiadopor los liber-
tarios en laCiudadAutónomadeBue-
nosAires (Caba), su territorio político,

Macriyanocuidalosadjetivoscalificati-
vos. Aseguró ayer en Córdoba, entre
otrascosas,quelagestióndeMileiesun
“modelo de poder” más que de
gobierno.
Macri ya no tienepelos en la lengua
para hablar de los libertarios porque
sabe que tendrá que competir contra
ellos.O, en todo caso, está jugando las
últimas fichasparaqueMilei recapacite
y lo convoque a a un cuerdo electoral
paraoctubre.
Algo poco probable, si se tiene en
cuenta el desafío que los hermanos
Milei le plantearon en Caba al poner
comocandidato al voceropresidencial,
ManuelAdorni.
Laelección legislativaporteñaseráel
18 demayo.No sería descabelladoque

JuliánCañas
jcanias@lavozdelinterior.com.ar

LATRASTIENDA

SINPELOSENLALENGUA.Macri no
ahorró críticas contra la gestión libertaria.

PEDROCASTILLO

capitalinas.NolesfuebiencontraelPJ.
Ademásde losopositores, losdichos
deMacri nopasaron inadvertidospara
el cordobesismo. El expresidente dejó
claro algunas cuestiones: hace tiempo
nohablaconJuanSchiaretti,perolores-
peta. Dijo que le gustaría hablar con el
exgobernador.
Evitó hablar del gobernadorMartín
Llaryora, aunque le pegódondemás le
duele:dijoqueelmodelocordobésnoes
un ejemplo, porque en la provincia los
impuestosson“muyaltos”.Másalimen-
toparalascríticasdelaoposiciónlocal.
Estaposturaalimentóunaversión: el
expresidente no tiene elmismo con-
ceptodeSchiarettiquedeLlaryora.Lue-
godeuna reuniónquemantuvieronen
2022,enprivado,Macrihabríadeslizado
conceptos despectivos para el ahora
gobernador.
Macri, que fue el socio electoralmás
fuertedeMilei, apuntócríticas contra la
gestión libertaria, queLlaryoraySchia-
rettihoynopuedenexpresar.
Elgobernadorestánegociandoconla
Nación, a travésdelministrodeEcono-
mía, Luis Caputo, cuestiones vitales
para su gestión: garantía para créditos
destinados a obras, endeudamiento
para pagar deuda y la deuda nacional
conlaCaja.
LlaryoraySchiaretti noconfrontarán
con los libertarios hasta acordar estos
temas conCaputo. Para el cordobesis-
mo, luegovendráel tiempodecriticary,
talvez,decoincidirconMacri.
Enprivado,dicenqueSchiarettipien-
sa casi lomismoqueMacri sobreMilei.
Poreso, talvez,elexpresidentedejóuna
puertaabiertaparadialogarconelexgo-
bernador.

el kirchnerista LeandroSantoro ganara
el distrito, que es amarillo desde hace
17años.
Unaposible derrota delmacrismo, y
unapobre elecciónde los libertarios en
Caba,talvezimpulsenaambosespacios
abuscar unaalianzapara las elecciones
legislativas de octubre, en las cuales el
gobiernodeMileisejuegamucho.

Escenariocordobés
Yase sabe. LapalabradeMacri noes
unamásenCórdoba.Elpropioexpresi-
dente dice sentirse “cordobés” por el
apoyo electoral que tuvo en 2015
yen2019.
Macri siempre fue influyente en el
armadoopositorenCórdoba.Yano tie-
neelpoderdeponercandidatosadedo,
peroradicalesy juecistassiguendecer-
ca sus movimientos y definiciones.
Tambiénelperonismo.
Luis Juezbrilló por su ausencia en la
Bolsa deComercio. Desde su entorno
explicaronquesu ideaera ir a escuchar
aMacri, peroquese retrasó. “Lemandó
unmensaje para saludarlo y explicarle
su ausencia”, argumentóunvocerodel
senador,quehastadiciembrefueelpre-
sidente del bloque del PRO en el
Senado.
Yasecontóendetalleenestacolum-
na: Juezsusubióal tren libertario,por lo
cualsealejódeMacri.
Laotra ausencia, aunqueanunciada,
fueladeRodrigodeLoredo.Eldiputado
nacional estádeviaje enEspaña.Dicen
que el dirigente radical tiene acordada
unaalianzaconMacri.Él laencabezaría,
secundadoporunamacrista.Probable-
menteSoherElSukaria.Sepodríarepe-
tir la fórmula de las últimas elecciones
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Angulo insistióen la independencia
judicial yen lacercaníacon lasociedad
CENTENARIODELTSJ. El titular del máximo tribunal defendió el plan territorial, el proyecto
de tratamiento de los casos de flagrancia y el refuerzo de fiscalías Antinarcotráfico.

ACTO. El titular del Tribunal Superior, Luis Angulo, fue el orador del evento. El gobernadorMartín Llaryora estuvo en el estrado.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

ElpresidentedelTribunalSuperiorde
Justicia (TSJ) deCórdoba, LuisAngulo,
encabezó el acto de apertura del año
judicial,quecoincidióconlaconmemo-
racióndelcentenariodelmáximoorga-
nismojudicialdelaprovincia.
Con la presencia del gobernador
Martín Llaryora sentado enmedio de
los vocales del TSJ, y con casi todo el
gabinete provincial en el Salón de los
PasosPerdidos, el tradicional acto tam-
biénincluyóloslineamientosdetrabajo
para2025.
“Estos100añosdetrayectoria, sibien
no son ajenos a la historia de nuestra
provincia ydenuestropaís, dancuenta
delosesfuerzosdeunasociedadqueha
bregadoporafianzarelsistemarepubli-
canoy federal como lavidademocráti-
ca”, indicóAngulo, que en el inicio del
discursoabordólosdatoshistóricosque
rodearon,en1925, laprofundareorgani-
zacióndelaadministracióndelaJusticia
provincial,queincluyólapuestaenfun-
cionesdelTribunal Superiorde Justicia,
entonces presidido por Enrique
MartínezPaz.
Tras realizar unminucioso repaso
institucional,Angulorecalcóque“lahis-
toriadelaJusticiadeCórdobaevidencia
queenelcaminorecorridosehaforjado
esediseño,elquese traduceen la inde-
pendenciadelPoder Judicial, en la cali-
dad de las resoluciones que se dictan,
en lavocacióndeservicioyen laprobi-
dadyausteridaddesusintegrantes”.
“EstamosanteunPoderJudicial inde-
pendiente, cualidadqueesposiblepre-
dicartantorespectodelospoderesesta-
talescomodeterceros.Ahorabien, esta
independencia exigeno sólo actuar en
el marco de nuestras competencias,
sinoqueconllevaeldeberdedarcuenta
de nuestro proceder”, indicó el titular
delTSJ.
Junto conAngulo estaban todos los
vocalesdelmáximo tribunal, incluyen-
do a la recientemente incorporada
JessicaValentini. También, el flamante
titular del Ministerio Público de la
defensa, PabloBustosFierro, y el titular
del Ministerio Público Fiscal, Juan
ManuelDelgado.
Insistió sobre la cercanía del Poder

Judicial con la comunidad y describió
lastresprincipaleslíneasdeacciónpara
responder a las demandasde la socie-
dad: el Plan deGestión Territorial del
Conflicto Penal, el Sistema Integral de
Flagranciayla incorporacióndenuevas
fiscalíasAntinarcotráfico.

Tresejes
SobrelacontinuidaddelPlandeGes-
tión Territorial del Conflicto Penal,
Anguloindicóqueapuntaafortalecerel
trabajo integrado de las diferentes
dependencias que tienenun rol activo
en el abordaje de los casos penales y
aseguróque las fiscalías denúmerode

Capital sehanhechocargodeun terri-
torio definido para combatir el delito,
garantizándose que cada zona cuente
conunfiscalexclusivoypermanente.
“A un añode su implementación, el
95%delosequiposdetrabajoseñalaron
queesto les permitió conocermejor la
conflictividad del territorio asignado,
mientras queun85,7%sostuvoque les
ayudó amejorar el tratamiento de las
reiteracionesdelictivas”, indicó.
Sobre el rediseñodel tratamientode
loscasosdeflagrancia, indicóque,entre
septiembreynoviembredel añopasa-
do, se llevóacabounplanpilotode tra-
mitaciónintegraldeestoscasos:apartir

de un número cerrado de causas, se
implementóunprocedimientoqueevi-
denció la posibilidad de resolverlos a
través de audiencias tempranas enno
másde 15días enpromedio. “Estepro-
gramacomprende lapuesta enmarcha
dedosunidades fiscales deFlagrancia,
para recibir y procesar todos los casos
depersonasaprehendidasenflagrancia
deCórdoba capital; cercadenuevemil
casosanuales”,explicó.
“Enmateriade luchacontraelnarco-
tráfico, sehaavanzadoen la integración
de las fiscalías de Instrucciónmóviles
para las ciudades de Río Cuarto, Villa
CarlosPaz,Cruzdel Eje,Marcos Juárez,

EstamosanteunPoder
Judicial independiente,
cualidadqueesposible
predicar tanto respectode
poderesestatalescomode
terceros.

Las fiscalíasdeCapital
sehanhechocargodeun
territoriodefinidopara
combatir el delito.Cada
zonacuentaconun fiscal
exclusivoypermanente.

El 96,7%de los552
magistrados, fiscalesy
defensoresen funciones
fueronseleccionados
porconcursopúblicodel
Consejode laMagistratura.

DEUDAEXTERNA

Passerini canceló otra
cuota de U$S 25millones

LaMunicipalidaddeCórdoba canceló la
tercera cuota deU$S25millones,
correspondiente a la amortizaciónde
capital e intereses de la deudaexterna
de la ciudad.
Esepasivo tomadoen2016por el
exintendenteRamónMestre y
reestructuradoen2020por su sucesor,
Martín Llaryora, implica una complica-
ción financiera permanentepara la
administracióndeDaniel Passerini, que

debepagar casi U$S200millones a lo
largode sumandato.Desdeel año
pasado, elmunicipio vieneemitiendo
deudaenpesospara cubrir sus
vencimientos endólares.
En el Palacio6de Julio, confían enque la
deudapueda ser reperfilada tras el
acuerdode laNación conel FMI.

REPRESIÓN

Presentan un libro sobre
la violenta década del ‘70

Ladiscusión sobre ladictaduramilitar y la
violenciapolítica en los ’70volvió al
primerplanoen la reciente conmemora-
cióndelDíade laMemoria, este24de
marzo.Unvideo institucional, difundido
por elGobiernonacional yprotagoniza-
doporAgustín Laje, reclamamemoria
completa y justifica el terrorismode
Estadocalificándolo comounaguerra.
Enese contexto, sepresentaeste
martes 1° deabril, a las 19, enel teatro

Comediade la ciudaddeCórdoba, el libro
Anatomíadeunamentira.Quiénes
yporquéjustificanlarepresiónde
los ‘70, deHernánConfinoyRodrigo
GonzálezTizón, publicadopor el
FondodeCulturaEconómica. Los
autoresdesmontan los argumentosque
buscan relativizar la represiónestatal.

MERCADOSFINANCIEROS

El dólar “blue” se mantuvo
estable en Córdoba

El dólarblue cotizó ayer en Córdoba a
$ 1.313,mismovalor del cierre del jueves
pasado.Mientras que, para la compra en
Córdoba, el precio se ubicó en$ 1.284.
En la cityporteña, la divisa paralela
mantuvo lamisma tendencia y cotizó a
$ 1.300.
Por suparte, el BancoCentral informó
ayer la venta deU$S 192millones, por lo
que las reservas quedaronen
U$S25.775millones.

Centenario. En nuestra edición
de ayer, se consignó por error
que el TSJ cumplía 150 años,
cuando en realidad son 100.

BellVille yVillaDolores, creadaspor la
Leyde SeguridadPública y Seguridad
Ciudadana”, dijoAngulo, quien recalcó
que el proceso transita su etapa final.
“Conesto, elmapade fiscalíasAntinar-
cotráficoquedará integrado, loqueper-
mitirá que las ya existentes concentren
su capacidad operativa y delimiten su
ámbitodeactuación”, indicó.

Nuevasherramientas
Tambiénsubrayóelavancedelaora-
lidadentodoslosfuerosylamayorinte-
racciónentre laspartesyelmagistrado
olamagistradaqueintervienen.“Juicios
queantesdemorabanaños, hoy tienen
untiempoderesoluciónmuchomenor.
La inmediación del juez en instancias
decisivas ha contribuido para que las
partes, con debido asesoramiento,
pudieran encontrar una solución con-
sensuada,queeslamejorformadecon-
cluirunconflicto”,apuntó.
Asimismo, recordó que en los últi-
mos años se han puesto en marcha
nuevas herramientas de gestión,
como los tribunales de gestión aso-
ciada (TGA), para hacermás eficiente
el servicio.
En este sentido,mencionóque este
modelo de organización permitió
aumentar enmás del 90% las audien-
cias receptadas en causas deviolencia
familiar y de género, en modalidad
doméstica, respectodel primer semes-
tre de 2024. “También estamos dando
respuestas específicas frente al flagelo
de la violencia en todas sus formas y
manifestaciones”,recalcó.
Señalóqueel96,7%delos552magis-
trados, fiscales ydefensores en funcio-
nes fueronseleccionadosporconcurso
público.
Admitió el dolor social quegenera el
delito. “La inseguridad, lascarencias, los
esfuerzosque sehacenpara llevar una
vida con dignidad; como también del
dolor y del desamparo que se sienten
cuandoalguiennoslaarrebata.Es indu-
dable que sufrimos frente a esas situa-
ciones”, dijo el titular del TSJ, que cerró
con palabras del papa Francisco: “Sin
justicianohaypaz”.
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FMIconfirmó
unpedido
deU$S20mil
millones
CONFUSIÓN. El organismo tuvo que salir a aclarar
sus contradictorias declaraciones, pero no
despejó dudas y el clima continuó espeso.
El BCRA vendió más de U$S 190millones.

PULSEADA.Milei y la titular del FMI, Georgieva. A la discusión le faltan semanas.

LA VOZ/ARCHIVO

RobertoPico
Corresponsalía Buenos Aires

En un nuevo capítulo de la saga de
declaraciones confusas, ahora el
FondoMonetario Internacional (FMI)
confirmóque laArgentina solicitó un
paquete de financiamiento por
U$S20milmillones, peromantuvo la
incertidumbre sobre los puntos clave
del acuerdo.
Así continuó el nerviosismo en el
mercado financiero, lo cual obligó al
Banco Central a vender ayer U$S 192
millones. En consecuencia, la autori-
dadmonetaria acumuló una pérdida
de U$S 1.013 millones a falta de una
rueda para que cierre marzo. Así, las
reservas cayeron U$S 447millones y
quedaron enU$S 25.775millones.
Fuentes del BancoCentral explica-
ron a LaVoz que la baja se produjo
por el cómputo de las ventas del jue-
ves (U$S84millones), por unpagode
U$S 120 millones al Club de París
(correspondiente a la última renego-
ciación) y por un adelanto de los
movimientos de tenencias que los
bancos realizan a fin demes.
“Podemos confirmar que la direc-
tor gerenta (Kristalina Georgieva) se
comunicó con el ministro (Luis)
Caputo para discutir los próximos
pasos en la preparación de un nuevo
programa SAF de cuatro años, y que
las autoridades argentinas solicitaron
un paquete de financiamiento total
de U$S 20mil millones”, señaló ayer
la vocera JulieKozack.
Kozack tuvo que salir a aclarar sus
palabras del jueves cuandohabía elu-
dido ratificar el anuncio de Caputo
sobre elmonto solicitadopor el país.
No obstante, insistió en remarcar
que “el paquete en discusión y su
escalonamiento están sujetos a la
aprobación del directorio ejecutivo
del FMI”, La portavoz tampocopreci-
só cuándo se reunirá el board para
definir el acuerdo con laArgentina.
“Como ya hemos mencionado, el
progreso del nuevo programa está
muyavanzadoy la colaboración con-
tinúa a todos los niveles para finalizar
un acuerdo que ayude a Argentina a
consolidar su ya exitoso programa
económico”, reiteróKozack.
Esta nueva declaración del FMI no
hace más que ahondar las dudas
sobre el futuro económico del país,
dado que nuevamente la comunica-
ción fueunilateral, sin responder pre-
guntas, ni ofrecer detalles sobre los
puntos que preocupan al mercado y
a la sociedad en su conjunto.
Sin embargo, tras conocerse la
nuevamanifestacióndel FMI, Caputo
expresó: “Una vez más contestamos
conhechos”,
En medio de un alto grado de ten-
sión en el mercado cambiario y sin
que el BancoCentral pudiera detener
la sangría de divisas, el jueves se
sucedió una serie de declaraciones
contradictorias por parte delGobier-
no nacional y de funcionarios del
FMI que retroalimentaron el mal
clima.
En estemarco,miembros del equi-
po económico salieron en lamañana
del viernes a replicar una serie de
notas periodísticas quejándosede los
contenidos yde la falta de interpreta-
ción del escenario que ellos mismos
habían creado.
Sin embargo y pese al disgusto
manifestado en las redes sociales,
ningún integrante del equipo econó-
mico contestó los continuos requeri-

mientos de la prensa acreditada.
“Récord de bolazos hoy en la pren-
sa. A la gente de bien le digo que
vayan acostumbrándose, porque a
medida que las cosas siganmejoran-
do ¡¡van a ir por nuevos récords!!”,
publicóCaputo.
Con similar tono se pronunció su
secretario deFinanzas, PabloQuirno,
reprochando una nota sobre el resul-
tadode la última licitacióndedeuda .
En definitiva, la comunicación de
ayer del FMI reparó el error de
Kozack, peronomodificó sustancial-
mente el panorama
La cifra de U$S 20mil millones es
la “pedida” por elGobierno,másno la
que aprobará el directorio, que, según
admitió Caputo, puede tardar “varias
semanas” en reunirse.
Por otro lado, la evaluación de un
programa SAF (asistencia ampliada)
a cuatro añosyahabía sido confirma-
da por el propio FMI.
Desde el Gobierno se busca insta-
lar la idea de que el paquete de
U$S 20 mil millones será de “libre
disponibilidad”, con la intención de
transmitir que habrá reservas para
defender el tipo de cambio sin nece-
sidaddeunadevaluación.
Sin embargo, los analistas hacen

otra cuenta. Estiman que, al ser un
programa a cuatro años, ese monto
se dividirá de la siguiente manera:
U$S 14milmillones para el repago de
vencimientos y U$S 6 mil millones
denuevos fondos, pero queno serían
desembolsados totalmente al inicio
del programa, sino por tramos.
Tal como viene sucediendo en los
últimosdías, losmercados “contesta-
ron” connerviosismo.
Buscando refugios, los inversores
siguieron pagando por coberturas de
dólar muy por encima del crawling
peg del 1% que sostiene el Banco
Central. A diciembre, se cerraron
contratos a un precio de $ 1.410, un
20% por encima de la pauta oficial.
Así, la tasa implícita rondó el 60%.
El dólar blue quedó en $ 1.300 –en
Córdoba, $ 1.313–, mientras que el
MEP subió a $ 1.303 y el contado con
liquidación, a $ 1.306.
Los bonos de la deuda pública
tuvieron una suba marginal y por lo
tanto el riesgo país se mantuvo en
757 puntos.
ElGobierno espera que la firmadel
acuerdo fuerce una baja de la prima
de riesgo para poder volver a los
mercados voluntarios y de esta for-
ma refinanciar la deuda conprivados.

Milei sedespegó
de$Libraybusca
frenarofensiva
de laoposición

CarolinaRamos
Corresponsalía Buenos Aires.

El presidente JavierMilei volvió a
despegarse del caso $Libra, donde
está denunciado por una presunta
estafa a cerca de 75 mil inversores
conpérdidas de casiU$S 300millo-
nes. Enparalelo, el oficialismourdió
una estrategia para neutralizar la
ofensiva de la oposición en la
Cámara deDiputados: convocará al
jefe de Gabinete, Guillermo Fran-
cos, a dar explicaciones en elmarco
de su informe de gestión mensual
para evitar una exposición mayor
enuna interpelación.
En una entrevista con The
Washington Post en la que tam-
bién se refirió a la relación con su
par estadounidense Donald Trump
y su política de ajuste fiscal, Milei
habló del escándalo de la criptomo-
neda, que tras ser creada tuvo un
alza y caída repentina de su cotiza-
ción. “Dijo queno estuvo involucra-
do y que, tan pronto como el pro-
yecto comenzó a parecer sospe-
choso, borró su publicación en X y
explicó la situación a sus seguido-
res”, consigna el artículo.
Además, el Presidente sostuvo
que “ahora es necesario tener más
filtros” y “poner muros” para las
personas que intentan llegar a él,
como los empresarios cripto que
buscaron su apoyopara el proyecto.
Y reconoció que está trabajando en
ajustar sus publicaciones en redes
sociales. “Nopuedo seguir viviendo
comovivía antes de ser presidente”,
admitió, en línea con sus primeras
explicaciones sobre el caso.
La Libertad Avanza busca “plan-
char” el tema en el Congreso para
erradicarlo definitivamente de la
agenda. No pudo evitar que la opo-
sición dictaminara la semana pasa-
da distintos proyectos, pero decidió
avanzar con la sesión informativa
de Francos como salvoconducto. El
encuentro aún no tiene fecha, pero
dieronplazohasta este viernes a los
diputados para enviar las preguntas
por escrito. Muchas serán sobre el
caso $Libra.
El formatode la sesión informati-
va resultamás amigable para el ofi-
cialismo: el “criptoescándalo” que-
dará diluido en un interrogatorio
con multiplicidad de temas, y será
más fácil para el jefe de Gabinete
eludir las preguntas. En cambio,
una interpelación directa como la
que proponen Unión por la Patria,
Democracia para Siempre, Encuen-

CAMBIO. Admitió que debe
poner “más filtros” para que
se acceda a él. El oficialismo
convocará a Francos a dar
su informe de gestión y
evitar una interpelación.

tro Federal y la Coalición Cívica
complicaría a Francos.
A pesar de la jugada oficialista, la
oposición quiere seguir adelante
con la embestida, pero se encontró
con un doble problema. Por un
lado, no pudo sesionar esta semana
porquemuchos diputados viajaron
a España invitados por una funda-
ción, y el cuórum no estaba asegu-
rado. La semanapróxima, el feriado
del miércoles 2 de abril también
complica logísticamente una con-
vocatoria. Los cálculos deben ser
finos para no repetir el papelón del
Senado, donde la comisión investi-
gadora fracasó por tan sólo unvoto.
Por otra parte, no hay un consen-
so cerrado sobre cómo avanzar. La
oposición consiguió unificar un
pedido de informes escritos, pero
se dividió al momento de las inter-
pelaciones: se firmaron cuatro dic-
támenes distintos. Francos aparece
en todos los pedidos, pero hay dife-
rencias en torno a la presencia de la
secretaria General, Karina Milei; los
ministros Mariano Cúneo Libarona
(Justicia) y Luis Caputo (Economía),
y el vocero ManuelAdorni.
La UCR no acompañó la interpe-
laciónde funcionarios y, en cambio,
propuso la salida que ahora tomó el
oficialismo: que Francos responda
sobre el tema en elmarco del infor-
me de gestión mensual que debe
brindar según el artículo 101 de la
Constitución Nacional. Así lo esta-
blece el dictamen que firmó en
soledad Karina Banfi, vicejefa
del bloque que preside Rodrigo de
Loredo.
El radicalismo tampoco quiere la
comisión investigadora, que obtuvo
las firmas deUnión por la Patria; de
Pablo Juliano, por Democracia para
Siempre; de Esteban Paulón y de
Margarita Stolbizer por Encuentro
Federal, y de Juan Manuel López
(Coalición Cívica), en disidencia.
Esta opción tienemenosposibilida-
des numéricas de avanzar.
El pedido de informes escrito
incluye numerosas preguntas que
ahora serán replicadas a Francos.
Abordan la relación deMilei con los
empresarios Hayden Mark Davis,
Manuel Terrones Godoy, Mauricio
Novelli y Julian Peh; los supuestos
pagos para concertar las reuniones
con Milei, donde su hermana Kari-
na haría de intermediaria; detalles
sobre el proyecto $Libra, por qué el
Presidente lo promocionó y si era
consciente de los efectos.
También se consulta sobre la
investigación interna encomenda-
da a la Oficina Anticorrupción; la
intervención de otros funcionarios
en el hecho; el listadodedamnifica-
dos; la defensa legal del presidente
que iba a encabezar Cúneo Libaro-
na, y el rol de organismos regulato-
rios como laCNV, el BCRAy laUIF.
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MESCOMPLICADO.Milei yCaputo terminan
unmarzodepreocupacióncreciente.

Milei-Caputo,
encerrados en

el laberinto del dólar

M
arzo no fue el mejor mes
para Javier Milei y Luis
Caputo. Además de una
inflación similar a la de

febrero, ambos terminaronencerrados
enel laberintodel dólar, lamonedaque
desvela a los argentinos ymarca el rit-
modelaeconomía.
El 1° demarzo, el Presidente anunció
que enviaría al Congreso un nuevo
acuerdoconel FondoMonetario Inter-
nacional (FMI).
Lo hizo para acentuar la estabilidad
macroeconómica y para reafirmar la
voluntaddedesarmardefinitivamente
el cepo cambiario, pero también para
dejar atrás en la agenda pública el
escándaloporlacriptomoneda$Libra.
Apartirdeallí, laspalabrasdelosfun-
cionarios generaron dudas e incerti-
dumbres en losmercados sobre cuál
sería la política cambiaria una vez fir-
mado el préstamo, que sería de
U$S 20 mil millones, como informó
ayerelFondo.
Si la idea era dejar atrás la devalua-
ciónmensual (crawling peg) de 1% y
avanzaraunesquemadebandas,fraca-
só lacomunicación:eldólarvolvióaser
elcentrodelaspreocupacionessobrela
saluddelplaneconómico.
El Gobierno nopuede adelantar los
términos del nuevo convenio porU$S
20milmillones, por las exigencias de
confidencialidaddelFondo.
“Sin dudas que habrá un escenario
nuevoenlapolíticacambiaria”, recono-
ceFaustoSpotorno,titulardelCentrode
Estudios Económicos (CEE), que
dependede la consultoradel prestigio-
soeconomistaOrlandoFerreres.
–¿Haysectorespolíticosyeconómi-

JuanTurello
Especial

MÁSYMENOS

LAVOZ/ARCHIVO

Todoindicaque
hastamediados
deabril seguirán las
turbulenciasenlos
mercadosyentorno
aldólar.

Salirdelcepo
Los economistas que acercan sus
sugerencias al Gobierno creen que es
necesariounificareltipodecambio,con
una salidaparcial del cepopara ciertos
sectoreseconómicos.
Por ejemplo, entienden que deben
liberarse los flujosparaexportacionese
importaciones,paraelpagode los futu-
ros dividendos (los que no se giraron
durante el kirchnerismosecompensa-
ránconunbono,deltipoBopreal)ypara
lacompradeparticulares.
Lasproyeccionesdebancosyanalis-
tas coincidenenqueArgentina crecerá
esteañoentre4,5%y5%.
Sin embargo, esas proyecciones no
dejandealertar sobre el temaelectoral.
Milei yLaLibertadAvanza tendránuna
primera vuelta el 18 de mayo en la
ciudaddeBuenosAires.
La segundavueltadefinitiva se juega
el 26deoctubre, y es seguroqueCristi-
naKirchner,consusideasdeunmodelo
opuestoaldeMilei,atrasadoenla inser-
ciónenelmundoy losnuevosdesarro-
llos,estaráenelbandocontrario.
Para coronar su gestión, elGobierno
necesita precios a la baja y dólar tran-
quilo; por ahora, habráqueesperar qué
sucede.

Desarrollistas), vicepresidente de la
cámarasectorialdeCórdoba(Ceduc).
Algunos operadores reconocenque
hastamediados de abril seguirán las
turbulenciasenlosmercadosyentorno
aldólar.
Dos semanas asoman como una
eternidad, pero fue el Gobierno el que
decidióentrarenellaberintoy,antesque
mostrar la salida, se enredóenexplica-
cionesquereafirmaronlasdudas.
Elmiedonoes zonzo: los argentinos
tienen debajo del colchón más de
U$S270milmillones.

Eldólarylosalimentos
Lasconsultoras admitenque todavía
no tienenunamedición cierta sobre el
impacto de losmovimientos del dólar
en relación con alimentos y bebidas
duranteestasemana.
Este rubro sí tuvomovimientos en la
quincena previa, por diversos factores
estacionales; por caso, las lluvias com-
plicaronelenvíodehacienda,porloque
losprecios subieron, pese aunamenor
demanda.
“Hayunmovimiento importante en
alimentosybebidas enmarzo, aunque
respondeafactoresestacionales”,seña-
la Spotorno. Sin embargo, “la inflación
núcleo” –no tiene en cuenta factores
estacionales ni servicios regulados–
puedemostrarunadesaceleración.
El cálculodelCEEdeOrlandoFerre-
res es por demás optimista: prevé una
inflacióndeentre25%y28%enelaño.
Laincógnitaesquéimpactotendráel
dólarsobrelosprecios,yaquelaconsul-
toraestimaquepara findeaño ladivisa
norteamericana cotizaría entre
$1.400y$1.500.

cos que en la Argentina empujan por
unadevaluación?–selepregunta.
–Siemprehay sectores políticos que
hacen ruido por una posible devalua-
ción; no creo que haya grupos econó-
micos importantes detrás de esta ope-
ración–responde.
¿Undéjàvude lo queocurrió tras el
monumental acuerdo firmado por
MauricioMacri?
Laposibilidaddecambiosen lapolí-
tica cambiaria, que insinuóCaputo, lle-
vóalosexportadoresanoliquidartodas
sus operaciones, mientras que los
importadoresaceleraronsuscompras.
“Estos movimientos paralizan las
operaciones inmobiliarias; elGobierno
cometeerroresnoforzadosenlaecono-
mía”, admite Martín Teicher (Elyon
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“Pick-ups”.Nissan yRenault
dejarán de fabricarlas a fin de año
FINDELPROYECTO. La automotriz japonesa se lleva
a México la producción de sumodelo Frontier;
la terminal francesa discontinuará a la Alaskan.
Ambas se hacen en la planta en Santa Isabel.

ÚLTIMASUNIDADES.Nissan anunció que deja de fabricar a fin de año el modelo Frontier en Córdoba. Lamisma suerte tendrá el modelo Alaskan, de Renault.

GENTILEZANISSANARGENTINA

AlejandroRollán
arollan@lavozdelinterior.com.ar

A
partir de enero de 2026,
Nissan América Latina
consolidará la producción
de las pick-ups Frontier y

Navara, actualmente dividida entre
México yArgentina, en unúnico cen-
tro de producción regional ubicado
en el país norteamericano.
Con esta comunicación oficial, la
automotriz confirmó la información
que estaba rodando en la industria
nacional: dejará de producir en la
línea de fabricación que tiene en la
planta de Renault ubicada en barrio
Santa Isabel, en la ciudaddeCórdoba.
A partir del primer mes del año
próximo, la actividad se focalizará
“en el centro de producción regional,
de la planta Civac, en Morelos, Méxi-
co”, informó la automotriz.
La planta mejicana, que opera con

dos líneas de producción, se enfoca-
rá en la fabricación de pick-ups en la
Línea 2, mientras que la Línea 1, utili-
zada previamente para la fabricación
deunvolumenadicional temporal de
vehículos de pasajeros, como se
había anunciado, concluirá esta acti-
vidad en el último trimestre de 2025,
tras superar el objetivo de produc-
ción temporal inicial en más de un
30%, precisó la automotriz a travésde
un comunicado.
La decisión de Nissan de dejar de
fabricar la Frontier en Córdoba tam-
bién alcanza al modelo Alaskan, de
Renault.
“La pick-up Renault Alaskan fue
concebida comounproyecto conjun-
to con Nissan. El acuerdo establecía
que la duración de la producción se
extendería hasta diciembre de 2025.
Se hadecididono renovar ni dar con-
tinuidad al acuerdo”, indicaron a
LaVoz desde la filial argentina de la

Ventas locales.En 2024, la venta en
elmercado interno delmodelo Frontier
fue de 6.758 vehículos, 46,9%menos
que las 12.731 unidades vendidas en
2023. En los primeros dosmeses del
año, se comercializaron 1.392 unidades,
con una suba interanual del 45%.

terminal francesa.
En 2018, y luego de una inversión
deU$S600millones en la planta ubi-
cada el sur de la ciudad de Córdoba,
la alianza entre Renault y Nissan
comenzó a fabricar camionetas en
Córdoba. Primero, fue Nissan, con su
modelo Frontier, y a finales de 2020
se sumóRenault, con laAlaskan.
Inicialmente, cuando fue concebi-
do, el proyecto tenía fecha hasta
diciembre de 2025, por lo que ambas
terminales decidieronno renovarlo.
Alaskan fue la primera pick-up de
Grupo Renault a nivel global del seg-
mento de camionetas de trabajo.
En el marco del aniversario de los
70 años de la fábrica Santa Isabel,
celebrados días atrás en Córdoba, el
presidente y CEO de Renault Argen-
tina advirtió la complejidad del pro-
yecto que implicó entrar en “unmer-
cadomuy competitivo y con jugado-
res con mucha trayectoria”, sobre lo
cual resaltó que para la compañía
francesa dejó “un aprendizaje muy
importante,muypositivo”.
Mientras tanto, la subsidiaria de
Nissan en Argentina continuará con
sus operaciones comerciales en el
país, manteniendo sin cambios su
portafolio actual de productos, “con
el firme compromiso de ofrecer un

servicio y atención al cliente ininte-
rrumpidos. La compañía trabajará de
la mano con su red de concesiona-
rios, priorizando la calidad del porta-
folio de vehículos, la excelencia en la
atención al cliente y una experiencia
de posventa sobresaliente”, indicó.
“Desde que comenzamosnuestras
operaciones en Argentina en 2015,
hemos trabajado con nuestros con-
cesionarios para construir una sólida
red de 65 puntos de venta y servicio
en todo el país. También hemos lan-
zado modelos icónicos, reforzando
aún más nuestra presencia en el
mercado. En esta primera década,
Nissan ha sido reconocida por su
innovación, la calidadde sus produc-
tos y un servicio posventa excepcio-
nal,” afirmó Ricardo Flammini, presi-
dente de Nissan Argentina, Chile
yPerú.
“De cara al futuro, este año proyec-

tamos un aumento de más del 50%
envolumen respecto del año anterior,
junto con nuevos lanzamientos que
estaremospresentando. Esto refuerza
nuestro compromiso con los clientes
actuales y futuros, ofreciéndolesmás
opciones para disfrutar de nuestros
vehículos”, concluyó el ejecutivo.
Con estas acciones, NissanAméri-
ca Latina avanza en la consolidación
de sus operaciones demanufactura a
través de las plantas de Aguascalien-
tes (A1, A2 y planta de motores
Powertrain) y la planta Civac C2 en
Morelos, México, así como la planta
de Resende, en Río de Janeiro, Brasil,
“asegurando resultados positivos
sostenidos en la región”.
Las cinco plantas continuarán
operando con normalidad –según la
automotriz–, entregando calidad de
manufactura en los 70 mercados a
los queNissan exporta sus vehículos.
La salida de Nissan del país, como
fabricantes de autos, había comenza-
do a cobrar fuerza a finales del año
pasado, luego de cerrar un ejercicio
con caída en la producción.
En 2023, con un ritmo de fabrica-
ción de 180 unidades por día traba-
jandoendos turnos, la producciónde
la planta cordobesa llegó a 33 mil
unidades.
En 2024, el desempeño había sido
mucho menor. Con 100 días de sus-
pensión a lo largo del año, el ritmode
producción cayó a 90 unidades, para
cerrar el año en 17.500unidades.
Para este año, el último de fabrica-
ción en el país, el número se estima
en alrededor de 13mil unidades.
Con esta reestructuración de la
producción a nivel regional, la auto-
motriz nipona busca mantener su
posicionamiento en el negocio.
“América Latina es una región cla-
ve para el negocio deNissan, y repre-
senta el 15%de las ventas globales de
la compañía y el 25% de su produc-
ción a nivel mundial (...) Seguimos
enfocados en el crecimiento a largo
plazo,” afirmó Guy Rodríguez, presi-
dente deNissanAmérica Latina.

Lanueva “pick-up”deRenault
Más allá de la extinción de la alian-
za productiva con Nissan en Córdo-
ba, Renaultmantiene sus planes para
la planta de Santa Isabel.
Sus modelos Logan, Sandero y
Stepway no están alcanzados por la
finalización de la sociedad. Desde
Renault Argentina, indicaron que
estos vehículos continúan siendo
una parte fundamental de su oferta y
representanunaporción significativa
de sus ventas este año.
“Seguimos comprometidos con su
producción, mientras la ecuación
genere valor para satisfacer la
demanda de nuestros clientes”, ade-
lantaron.
Renault tiene previsto comenzar a
fabricar en agosto de 2026 un nuevo
utilitario.
En la planta de Santa Isabel traba-
jan 1.300 operarios, de los cuales
alrededor de 300estaban afectados a
la producción de los modelos Fron-
tier yAlaskan.
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La capacitación policial, otra vez en foco
EDITORIAL

U
nmantode sospechas aún
sin esclarecer, una investi-
gación judicial en pleno
desarrollo y cinco policías

imputados y detenidos es lo que se
puede valorar, por ahora, en la causa
por la muerte de Guillermo Alberto
Bustamante, ocurrida el pasado
lunes en una estación de servicio
ubicada en barrio Villa Páez, zona
oeste de la ciudaddeCórdoba.
Se sabe que el hombre fue a cargar
combustible enhoras de lamadruga-
da y que se generó una situación
confusa con el playero, presunta-
mente por el pago de la nafta despa-
chada. El empleado llamó a la policía
y unavezque llegó la patrulla al lugar

se desencadenó un operativo que
terminó en tragedia.
El episodio ha generado conjetu-
ras que se asocian a otros casos simi-
lares, aunque sin puntos taxativos de
comparación.
¿Hubo un exceso en el procedi-
miento policial por la férrea resisten-
cia de Bustamante a ser detenido?
Tras constatarse el deceso, ¿se puso
enmarchauna redde encubrimiento
corporativo? Preguntas que deberá
responder la investigación judicial en
curso.
Con todo, y sin ánimo de abrir jui-
cios apresurados, las imputaciones
resueltas por el fiscal instructor de la
causa, Guillermo González, son elo-

cuentes aun en términos de presun-
ción: “homicidio calificadopor abuso
de sus funciones en calidad de
miembros de las fuerzas policiales
en calidad de coautores” y, además,
“encubrimiento agravado por sus
condiciones de funcionarios
públicos”.
Un desafío mayúsculo en pos de
llegar a la verdad frente a un caso de
probable mano dura policial, que
vuelve a colocar a la institución en
una situación incómoda.
El recuerdo de otros episodios
policiales de violencia institucional y
procedimental con resultados trági-
cos (basta con evocar el crimen del
joven de 17 años Valentino Blas

Correa, ocurrido en agosto de 2020)
reactualiza la controversia por la for-
mación de los aspirantes a integrar la
institución.
Se ha dicho, y vale la reiteración,
que es de enorme relevancia educar
y concientizar a los efectivos policia-
les sobre el respeto a los derechos
humanosy acerca de la responsabili-
dad de no caer en abuso de autori-
dad, como se presume respecto del
reciente procedimiento que se cobró
la vida de un ciudadano y que derivó
en una firme decisión del fiscal de la
causa.
La capacitación ya no sólo de los
aspirantes, sino de toda la tropa en
actividad, debe ser rigurosa en los

aspectos humanitarios. Deberes irre-
nunciables que exceden la función
específica y que alcanzan a las rela-
ciones parentales, a veces socavadas
por violencia de género, según cons-
ta en la Justicia.
Como servidores públicos que
portan un arma provista por el Esta-
do, los miembros de las fuerzas de
seguridad están sujetos a protocolos
y a reglamentaciones que no deben
ser vulneradas.
Es el Estado el que debe velar para
que se cumplan las reglas. De lo con-
trario, es factible que asistamos a
nuevos episodios que hundan en el
dolor, la impotencia y la angustia a
los familiares de las víctimas.

¿De vuelta
a los años 1970?

C
omo cada año, el 24 de
Marzo nos transportó a la
década de 1970. La nove-
dad consiste en que esta

vez desde el Gobierno nacional se
plantea de modo frontal el debate
acerca de cómo interpretar la reali-
dad de esos años, hasta ahora aban-
donados a la versión única de los
organismosdederechos humanos.
El Gobierno interpreta el pensa-
miento de una amplia franja de
argentinos al rechazar la versión tra-
dicional del progresismoque supone
la bravía luchadeunpuñadode jóve-
nes idealistas que combatieron con-
tra una dictadura sangrienta y fueron
reprimidos con saña extrema. Con el
paso de los años, se fueron sumando
textos, análisis y visiones diferentes,
que dieron un panorama más com-
pleto y equilibrado acerca de las res-
ponsabilidades de esos años de plo-
moy sangre.
Contribuyeron a esta nueva visión,
por citar a los más notables, Oscar
del Barco, Graciela Fernández Meiji-
de, Héctor RicardoLeis, JuanBautista
Yofre y Ceferino Reato. A punto de
cumplirsemedio siglo del golpemili-
tar, el Gobierno ha tenido la valentía
de abordar un tema tabú, habitual-
mente esquivado por periodistas,
políticos y gobiernos.

Estructuralismoymonetarismo
Pero no es este el único debate de
los años 1970 que mantiene cierta
lozanía en estos días.Habría que aña-
dir la inflación y los modos de com-
batirla, eterna discusión hasta la lle-
gada de la convertibilidad y que ha
rebrotado desde los años de Cristina
Kirchner. Igual sucede con las estra-
tegias de crecimiento económico,
proteccionismoy libre comercio.

En aquellos años, había dos ban-
dos ideológicos claramente defini-
dos. Unos atribuían la inflación a
razones estructurales; es decir, dis-
torsiones fuertemente consolidadas,
difíciles de remover en el corto plazo.
Eran los estructuralistas. El econo-
mista santiagueño Julio Olivera fue
quizá el mayor exponente de esta
visión, junto conAldoFerrer.
Enfrente, y con la solitaria concu-
rrencia de Álvaro Alsogaray, estaban
los liberales, que explicaban la infla-
ción por la emisión monetaria origi-
nada en la monetización del déficit
fiscal, que, a su vez, obedecía al exce-
sivo gasto público.
Más allá de la intenciónde la prédi-
ca de los “estructuralistas”, esta for-
ma de abordar la inflación cayó
como anillo al dedo al populismo: al
tratarse de problemas estructurales,
se sentían relevados de obtener la
estabilidad durante el breve período

Daniel V. González
Analista político

DEBATE

AGUSTÍNLAJE. Elegido por el Gobierno
para dar su visión de la dictadura.

ARCHIVO

La ropa y el calzado son los ejem-
plos clásicos. Precios altos ybaja cali-
dadpara los consumidores locales.
Con el paso de los años, en estos
tres temas, la propuesta liberal se ha
ido consolidando. Sus argumentos
parecen altamente razonables y los
fracasos del populismo les han insu-
flado fuerza adicional. Pero se trata
de un panorama siempre inestable y
cambiante.
Ante los primeros obstáculos, cun-
de el fastidio popular y se impone un
cambio de rumbo que anula los
esforzados logros obtenidos. Y de
vuelta a empezar. Es el eternopéndu-
lo argentino.

Política y economía
ElGobierno se apresuró a informar
la cifra alcanzada en su acuerdo con
el Fondo Monetario Internacional.
Piensa que el solo anuncio de estos
U$S 20 mil millones alcanzará para
disuadir cualquier expectativa alcista
del tipo de cambio.
Asistimos al triunfo de la política
sobre la economía. El Gobierno
necesita ganar los comicios de octu-
bre y su principal carta de presenta-
ción es la amortiguación de la infla-
ción. Teme que el levantamiento del
cepo signifique un salto en el tipo de
cambio, que está claramente retrasa-
do. Por ello, prefiere no hablar del
temahasta el año que viene, según lo
ha anunciado el propio Presidente.
Con cepo, las inversiones que ven-
drán sonpura ilusión. ¿Quién querría
invertir en el país si no puede retirar
libremente sus ganancias? Tanta
enjundia liberal debe ser suspendida
paramás adelante. La políticamanda.
Pero es sabido: toda realidad que
es ignorada,más tardeomás tempra-
no, tomavenganza.

de un gobierno. Todo quedaba para
las calendas griegas.
Al contrario, la emisiónmonetaria
es altamente funcional al populismo,
ya que permite distribuir beneficios,
planes sociales, jubilaciones sin
aportes, y así cosechar el voto popu-
lar, a la vez de lucir la dudosa cucarda
de una presunta sensibilidad social.
En esos años, el liberalismo no tenía
votos. Era una suerte de extravagan-
cia en el panoramapolítico argentino.
Fue recién con Carlos Menem y
Domingo Cavallo cuando aparecie-
ron con fuerza arrolladora conceptos
tales como privatización, iniciativa
privada, libertad comercial, equilibrio
fiscal, ideas todas retomadas luego
porMauricioMacri y ahora por Javier
Milei.

Proteccionismoy librecambio
El otro debate de aquellos años
también involucraba al populismo y
al liberalismo, pero aludía a otro
tema: si la producción nacional debía
ser protegida de la competencia
extranjera o si era beneficioso habili-
tar el libre comercio y dejar que
nuestros industriales compitieran
con las importaciones.
En esos años, el proteccionismo
contaba con lasmayores adhesiones.
El razonamiento era sencillo: si pro-
tegemos la producciónnacional de la
competencia extranjera, abrirán nue-
vas fábricas y habrá más empleo.
Pasados los años, se verificó que la
protección incentivó la falta de inver-
sión y de innovación tecnológica por
parte de nuestros industriales, que, al
sentirse dueños del mercado local y
al estar bloqueada la competencia
extranjera, no tenían estímulos para
mejorar la calidad y el precio de sus
propios productos.
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¿Seguiremos
siendo dueños
de nuestra mente?

A
melí es la hija de un amigo.
Desde su nacimiento, una
neuropatía le impidió desa-
rrollar su motricidad de

manera normal. Para ella, la indepen-
dencia no es algo dado, sino un desa-
fío que enfrenta día a día. Una de sus
opciones para moverse con mayor
libertad es el uso de inteligencia artifi-
cial (IA).
La IA podría detectar sus movi-
mientos involuntarios, filtrarlos y ayu-
darla a controlar su cuerpo conmayor
precisión. Pero lo más interesante de
este proceso no es sólo que la IA la
asiste, sino que, en cierto modo, le
enseña a su cerebro. Al identificar
patrones de error y corregirlos, la IA
entrena a su sistema nervioso para
responder de unamanera distinta.
Con el tiempo, su cerebro puede
reaprender y adaptarse, moldeado
por un sistema que entiende su fun-
cionamientomejor de lo que ellamis-
mapodría hacerlo.

El problemade la decisión
Este caso, que en principio es

una historia de superación y tecno-
logía al servicio de la autonomía,
también plantea una cuestión
inquietante: cuando una IA aprende
sobre nosotros al punto de antici-
par nuestros movimientos e influir
en ellos, ¿sigue siendo nuestra la
decisión?
El desarrollo de interfaces cere-
bro-máquina ha abierto un camino
fascinante: el de la tecnología que
no sólo nos ayuda, sino que tam-
bién nos moldea. Hoy, las IA pue-
den predecir patrones motores y
corregirlos. Mañana podrían antici-
par nuestros pensamientos, emo-
ciones y reacciones.
Si un sistema como el de Amelí
puede decirle a su cerebro los
movimientos que debería evitar,
¿qué impide que una IA haga lo
mismo con nuestras decisiones y
pensamientos?
A medida que estas tecnologías
evolucionan, la frontera entre asis-
tencia y control se vuelve difusa.
Cuando una IA es capaz de detectar
un error antes de que lo cometas,

corregir tu acción y reentrenar tu
cerebro para no repetirlo, ¿quién
tiene realmente el control?

Preguntas necesarias
La posibilidad de que la IA inte-
ractúe con nuestra mente en nive-
les tan profundos nos obliga a pre-
guntarnos sobre nuestros neurode-
rechos.
A diferencia de otros avances
tecnológicos, aquí no hablamos
sólo de datos personales o prefe-
rencias de consumo. Hablamos de
la esenciamisma de nuestra identi-
dad cognitiva.
Derecho a la privacidad men-

SergioRentero
Tecnólogo, fundador y director ejecutivo

de Iurika Intelligence

INTELIGENCIAARTIFICIAL

DILEMA. La IA es la tecnología conmayor poder para controlar la voluntad humana.

ARCHIVO

Amedidaque
estas tecnologías
evolucionan, la frontera
entreasistenciay
controlsevuelvedifusa.

pensamos antes de que lo exprese-
mos y modificar lo que sentimos
antes de que lo entendamos,
¿cuánto de nuestra identidad sigue
siendo verdaderamente nuestro?

¿Asistidos o guiados?
En la actualidad, ya existen siste-
mas que pueden prever elecciones
antes de que las personas sean
conscientes de ellas. Un escáner
cerebral puede detectar, por ejem-
plo, si alguien va a mover la mano
antes de que tome la decisión cons-
ciente de hacerlo. Con suficiente
información, una IA podría conocer
nuestros impulsos y motivaciones
incluso antes que nosotrosmismos.
Esto nos lleva a una paradoja: si
una inteligencia artificial puede
anticipar nuestras reacciones, pen-
samientos y deseos mejor que
nuestra propia conciencia, ¿hasta
qué punto seguimos siendo agentes
de nuestra propia voluntad?
La historia de Amelí es un reflejo
de lo que podría ocurrir con todos
nosotros en el futuro. Hoy, la IA la
ayuda a recuperar control sobre su
cuerpo. Pero si la IA sigue apren-
diendo, si sigue prediciendo mejor,
si sigue optimizando nuestras deci-
siones antes de que las tomemos,
¿cuándo pasamos de ser asistidos a
ser guiados?
En un futuro donde la IA nos
asista en cada pensamiento y deci-
sión, la gran pregunta no será qué
tanto puede ayudarnos, sino qué
tanto seguimos siendo nosotros
mismos.

tal. Si una IA puede analizar nues-
tros patrones neuronales, ¿cómo
garantizamos que esa información
no sea utilizada sin nuestro consen-
timiento?
Derecho a la autonomía cogni-
tiva. Si una IA puede reentrenar
nuestra forma de pensar o actuar,
¿seguimos siendo completamente
dueños de nuestras decisiones?
Derecho a la identidad neuro-
nal. ¿Puede una IA alterar nuestra
percepción de la realidad sin que lo
notemos?
Si una tecnología es capaz de
predecir lo que vamos a decir antes
de que lo digamos, corregir lo que

Reflotar
una vieja idea
para el Kempes

E
l Gobierno de Córdoba
anunció que invertirá $ 15
mil millones en obras para
generar tres mil nuevos

espacios de estacionamiento en el
PoloDeportivoKempes.
Sería desconocer la realidad negar
que en el Polo Kempes hay proble-

mas y dificultades en cuanto al esta-
cionamiento, el ingreso y el egreso
tantode automóviles comodeperso-
nas. Basta con asistir a un evento
deportivo o cultural en el lugar para
advertir que se tarda muchísimo en
salir, y que el ingreso peatonal entre
los autos y por la banquina de aveni-

da Circunvalación no es seguro,
sobre todo enhorarios nocturnos.
A la zona del estadio Kempes,
cuando hay eventos, se puede llegar
en automóvil, colectivo o incluso
caminando. Quienes lo hacen a pie
muchas veces dejan sus autos en
Urca o en Colinas del Cerro (acceso
sur) y cruzan el Puente 15, o en zonas
aledañas a la avenida Rafael Núñez
(acceso norte), tras lo cual caminan
peligrosamente por la banquina de la
avenida Circunvalación desde la
rotondadeLaMujerUrbana.
El Gobierno de Córdoba, en lugar
de gastar $ 15 mil millones para
mejorar el estacionamiento en el
Kempes, sin que ello implique una
mejoría en el ingreso y el egreso del
lugar, podría colocar un puente pea-
tonal sobre avenida Fader hacia el
Parque del Kempes, como ya ocurrió
en ocasión de la Copa del Mundo de
1978.
Un puente peatonal en ese lugar
daría seguridad en el acceso a las
personas que asistan al estadio en
transporte urbano de pasajeros por
las líneas que transitan por la avenida
Rafael Núñez, ingresen luego a pie al
Cerro de las Rosas por zonas seguras

CésarOrgaz
Presidente del Consejo Capital
de Encuentro Vecinal Córdoba

OBRAPÚBLICA menor impacto ambiental en la zona.
Incluso los alumnos de la Universi-
dad Provincial (Ipef y Turismo) o
vecinos debarrios de la zonanoroes-
te de la ciudad tendrían una formade
acceso peatonal o en bicicleta al
Cerro de las Rosas y a la avenida
RafaelNúñez.
La Municipalidad de Córdoba ya
ejecutó una idea similar, con éxito,
con los puentes peatonales que unen
barrioGeneral Paz con la Terminal de
Ómnibus y el parque Sarmiento.
Por último, se podrían incluso
generar ciclovías sobre las calles
Fader y Mariano Larra (ambas calles
de circulación en mano única) para
conectar el Parque Autóctono y el
Parque de las Naciones con el Polo
Kempes y todos los parques que lo
circundan (Bustos, Chateau y Kem-
pes).
Lo aquí propuesto no es novedoso.
Hace casi 50 años ya fue implemen-
tado, y creemos que hoy sin dudas
trae aparejados más beneficios que
problemas, sin desconocer que pue-
de generar rechazos de quienes se
sientan perjudicados, como casi toda
obra vinculada a la conectividad de
distintos sectores de la ciudad.

y en pocas cuadras se encontrarían
dentro del PoloKempes.
La idea no sólo descomprime la
llegada de vehículos; también impli-
ca la conectividad directa de los
barrios Valle del Cerro y Cerro de las
Rosas con el Parque del Kempes,
como lugar de esparcimiento y
recreación, del mismomodo que se
conectó la zona del Jardín Botánico
con laUniversidadLibre delAmbien-
te, lo que generó el Polo Ambiental
RubénAméricoMartí.
Córdoba tiene claros ejemplos de
fracasos (la excárcel de barrio Güe-
mes) y éxitos (ParquedelKempes) en
el uso de recursos públicos para la
puesta en valor de espacios verdes,
siempre teniendo en cuenta el uso
que la comunidad les ha dado des-
pués.
Esta propuesta no sólo puede ser
una solución a los problemasde trán-
sito cuando hay eventos en el Polo
Kempes, sino que además genera
una conexión directa entre el Parque
delKempes ybarrios aledaños.
De esa manera, muchos vecinos
que asisten al Parque en automóvil
podrán hacerlo a pie o en bicicleta, lo
que también trae aparejado un
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Cerré lapuertadel
cementerioporrespeto
aquienessequedaron
allícuidandola
soberaníaargentina.

T
ras escribir dos libros sobre
la Guerra deMalvinas y pre-
sentarlos en ámbitos políti-
cos, militares, académicos y

culturales, fui invitado por el enton-
ces embajador JoséOctavioBordón a
la Embajada de la República Argenti-
na en Santiago.
Después de esa visita, Latam, la
única aerolínea que conecta la
Argentina continental con las islas,
me ofreció un viaje gratuito como
reconocimiento a mi labor literaria.
Era la oportunidad de cumplir un
sueño: pisar el territorio de las Islas
Malvinas para honrar a los argentinos
que dieron su vida por la soberanía
argentina. Así comenzó una semana
que jamás olvidaría.
El 12 deoctubre de 2019 aterricé en
el aeropuerto de Mount Pleasant
(Monte Agradable), distante 55 kiló-
metros de Puerto Argentino. Al bajar
del avión, el frío helado golpeó mi
rostro, y la vigilanciamilitar, presente
en todomomento,me recordó la his-
toria reciente y la realidadde las islas.
Tras los trámites en el aeropuerto,me
dirigí al alojamiento donde pasaría
los próximos siete días.

Recorridos
El primer contacto con la vida en
las islas fue sorprendente. El hospe-
daje, con la particularidad de que las
puertas permanecen abiertas las 24
horas, reflejaba una comunidad
pequeña, con poco más de tres mil
habitantes, concentrados sumayoría
en Puerto Argentino. Internet era
limitado, algo a lo que debía acos-
tumbrarme. Entre octubre y marzo,
el turismo es una fuente clave de
ingresos, dadoque atrae visitantes de
distintas partes delmundo.
Una caminata por la costanera me
llevó al mástil del barco SS Great Bri-
tain, un símbolo de la historia local.
Me encontré con monumentos que
recordaban la Primera Guerra Mun-
dial y la Guerra de Malvinas de 1982,

la guerra y trincheras en Puerto
Argentino, donde todavía se notaban
marcas de explosiones. El frío y el
viento recreaban las condiciones de
la guerra. La visita a Monte Longdon
fue otra experiencia intensa.
Caminar 12 kilómetros me permi-
tió entender la resistencia de aquellos
soldados, que enfrentaron tormentas
de frío y condiciones de combate
extremas. En cada paso, recordaba el
sacrificio y la dignidad de los
argentinos.
El Museo de las Islas fue una para-
da reveladora. Allí, la versión británi-
ca del conflicto se mostraba con un
énfasis en el agradecimiento de los
isleños al Reino Unido y la reivindi-
cación del principio de autodetermi-
nación de los pueblos, un elemento
del derecho internacional público
que no aplica en el casoMalvinas por

así como una pequeña estatua de
Margaret Thatcher y placas que
rendían homenaje a las fuerzas britá-
nicas.
Fue impactante ver tantos símbo-
los británicos en tanpoco tiempo.Me
dolía pensar en la contradicción y en
el costo humanodel conflicto.
Una de las experiencias más con-
movedoras fue mi visita a Monte
Harriet, una especie de colina rocosa
donde se libraron cruentos comba-
tes. Al llegar, la nieve cubría el paisaje
y la sensación térmica era de 15 gra-
dos bajo cero. Sentí en carne propia
lo que vivieron los combatientes
argentinos en 1982: frío, hambre y
adversidad.
Observé trincheras, camillas rotas
y frazadas deshilachadas, y com-
prendí la valentía de aquellos solda-
dos que enfrentaron este escenario
con coraje y arrojo. El viento, como
un testigomudo, parecía llevar el eco
de sus esfuerzos. Expresé en silencio
mi respeto a los caídos en ese lugar y
tomé fotografías a los objetos que
quedaron del choque armado, con el
corazón llenodeorgullo y congoja.
Otra jornada me llevó a recorrer
restos de un helicóptero que cayó en
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tratarse deunapoblación implantada
por el Reino Unido. La indignación
creció en mí al ver suvenires con la
leyenda “Falkland Islands”, que me
negué a comprar.

Dueloperpetuo
El cementerio de Darwin fue el
lugarmásdolorosodel viaje. Allí des-
cansan los héroes argentinos que
murieron en la guerra, y la atmósfera
era de una solemnidad desgarradora.
Los rosarios que abrazan cada lápida
se movían al ritmo del viento y
expresabanunamelodía tristísima.
Recorrí lentamente una por una
todas las lápidas. El cielo, celeste y
blanco, parecía intentar darme un
consuelo. Allí, el dolor se hacía tangi-
ble. Me senté en el césped y observé
los nombres, pensando en madres,
padres, esposas y familias de los caí-
dos. Salí en silencio, con lágrimas en
los ojos y unnudo en la garganta.
Cerré la puerta del cementerio por
respeto a quienes se quedaron allí
cuidando la soberanía argentina. Par-
te de mi corazón quedó en ese san-
tuario. Nada fue igual enmi vida des-
de entonces.
Después de dejar el cementerio,
recorrí Goose Green (Pradera del
Ganso), un lugar donde el rechazo a
los argentinos es mayor debido a los
hechos de 1982, cuando la población
fue confinadapor las fuerzas argenti-
nas. No obstante, el guía y un trabaja-
dor de la estancia nos recibieron con
cordialidad. La visita a posiciones
argentinas poco contempladas en los
tours tradicionales fue un valioso
hallazgo, porquemepermitió recrear
escenarios de la guerra.

Mepersigné tres veces
Exploré también la capital de las
islas, Puerto Argentino, donde cono-
cí la cultura local en tiendas y bares.
Algunos lugares me acogieron bien,
mientras que en otros el desprecio y
la hostilidad eran palpables. En un

Una semana
en las Islas Malvinas

IvánAmbroggio
Especial

DÍASCONTADOS bar llamado Victory, que fue inaugu-
rado tras la Guerra de Malvinas, per-
cibí un ambiente tenso.
En el baño, vi una foto enmarcada
de Leopoldo Galtieri con una tapa de
inodoro y un insulto, un recordatorio
del odio persistente.
Los problemas sociales se hacían
evidentes: alcoholismo, racismo y
xenofobia. Lasminas automáticas de
contacto aún representaban un peli-
gro, y personas de Zimbabue eran
contratadas (por un puñado de bille-
tes) para desactivarlas.
En materia de infraestructura, me
informaron que se construyen cinco
kilómetros de ruta por año. Las
viviendas eran mayormente de
madera y tenían techos de colores
vivos. La energía provenía de moli-
nos de viento, pero el uso de energía
solar era escaso.
Los adultosmayores recibían asis-
tencia especial del gobierno, en
viviendas ubicadas cerca del hospi-
tal, con atenciónmédica y cuidados.
Sin embargo, el aislamiento presen-
taba retos importantes, reflejados en
la educación y la salud. Los isleños
eran trasladados aChile o a Inglaterra
para recibir atención médica ante
cualquier inconveniente.
El regreso a casa se acercaba. Tras
los trámites del aeropuerto, subí al
avión. Miré por última vez las islas y
me persigné tres veces. Sentía satis-
facción por haber cumplido la pro-
mesa de viajar a honrar a los caídos,
pero la incertidumbre de no saber
cuándo volveríamos a recuperar la
soberaníame llenaba de angustia.
Regresé convencido de que cuan-
do los costos del procesodedesalini-
zación del agua de los mares dismi-
nuyan, el interés del ReinoUnido por
nuestras islas en elAtlántico Sur tam-
bién disminuirá. Ese día, el statu quo
global se alterará, el ansiado reen-
cuentro entre las islas y su legítima
dueña se concretará y los argentinos
volveremos aMalvinas sin pasaporte.
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CiudaddeCórdoba.La “app” Tu Bondi
funciona, pero el transporte urbano falla
COLECTIVOS. El 63% de los usuarios utiliza
y valora la aplicación para monitorear el paso
de los buses, pero casi todos marcan que es el
servicio de transporte el que no funciona bien.

PORELCELULAR. La aplicación para teléfonosmóviles Tu Bondi es una herramienta valorada por la mayoría de los usuarios.

FACUNDOLUQUE

Federico Schueri
fschueri@lavozdelinterior.com.ar

E
n las paradas de colectivo
de la ciudaddeCórdoba, un
gesto se repite: usuarios
que revisan sus teléfonos

para ver en tiempo real cuánto falta
para que llegue su transporte. La apli-
cación Tu Bondi se convirtió en un
aliado indispensable para los pasaje-
ros, pero su eficacia se ve opacada
por un sistema de transporte que,
según los propios usuarios, no logra
garantizar un servicio eficiente y
confiable.
Un relevamiento realizado por La
Voz en distintos puntos de la ciudad
arrojó que el 63% utiliza la app para
verificar recorridos y horarios, mien-
tras que el 37% restante no lo hace. Se
consultó a 100 usuarios de las tres
empresas: Tamsau (ex Tamse), Coni-
feral yGrupoFam (ElQuebrachal).
Entre losmotivos de ese 37%, algu-
nosmencionaron el desconocimien-
to de la herramienta, pero la mayoría
argumentó que, aunque la aplicación
funcione, los problemas del trans-
porte hacen que su uso no valga la
pena y que directamente dejaron de
utilizarla y hasta la desinstalaron.
“Laapp funciona, lo queno funcio-
nan son los colectivos”, resumió
Gisella, una de las usuarias consulta-
das. Su opinión fue un denominador
comúnentre los pasajeros, que seña-
laron inconsistencias entre lo que
muestra la plataformay lo queocurre
en la calle.

La “app” ennúmeros
Del total de usuarios queutilizan la
aplicación Tu Bondi, el 63,5% consi-
deró que la aplicación funciona bien,
un 17,5% la calificó de regular, y un
11,1% la tildó demala. Un 1,6% la con-
sideró excelente, mientras que un
6,3%afirmóque funcionamuymal.
El 80,9% de los usuarios consulta-
dos que sí usa la aplicaciónmanifes-
tó utilizarla diariamente, cifra que
refleja su importancia en la vida coti-
diana de los cordobeses. Sin embar-
go, este alto nivel de uso convive con
recurrentes críticas hacia el sistema.
Una de las quejas radica en las
fallas de geolocalización, donde
numerosos pasajeros reportaron que
la aplicación no refleja con precisión

la ubicación real de los ómnibus, pro-
blema que se agrava cuando “los
conductores apagan los dispositivos
GPS de las unidades”, según indica-
ban los usuarios.
Otro punto de conflicto frecuente
fue la eliminación de los horarios
programados, función que anterior-
mente permitía a los usuarios planifi-
car sus viajes conmayor anticipación
y que muchos extrañan. Luego de la
actualización, indicaronqueesta fun-
ción ya no se ve ynopuede utilizarse
desdehace una semana.
A esto se suman las dificultades
con la información sobre desvíos:
varios usuarios señalaron que cuan-
do existen cortes o modificaciones
en los recorridos, la aplicación no los
actualiza con la suficiente claridad ni
prontitud, generando confusiones en
los pasajeros. “No te marca por dón-
de viene el bondi, y cuándo lo hace,
no cumple el horario”, dijoCarlos.
Romina agregó: “Hay veces que la
app se tilda o marca ‘fuera de área’
sinmotivo”.
Un reclamo repetido fue la falta de
coincidencia entre lo que indica la
aplicación y la realidad. Marcos, otro
usuario, lo explicó así: “El problema
no es la app, sino los colectivos. Si el
GPS está apagado, no aparece en el
mapa”.
José fue más contundente: “Por
más que tengas la app, no sirve de
nada si los colectivos no tienen hora-
rios fijos”. Y Antonia aportó: “A la
mañana es un caos. La aplicación
marca mal, y además quitaron los
horarios programados”.
Algunos pasajeros reportaron
situacionesmás graves, como colec-
tivos que aparecen en la app pero
nunca llegan a la parada. “A veces te
marca que viene, pero no lo ves
pasar”, contóMelania. Alejandra rela-
tó algo similar: “Aparece un colectivo
que en realidad no está en servicio o
no tiene elGPSprendido”.

Actualización reciente
El pasado 11 de marzo, la aplica-
ción Tu Bondi implementó una
importante actualización que incor-
poró varias funcionalidades nuevas,
diseñadas para mejorar la experien-
cia de los usuarios.
Entre las novedades se incluyó la
integración conBiciCba, permitiendo

a los pasajeros planificar viajes com-
binados entre el transporte público y
el sistema de bicicletas compartidas
de la ciudad.
La actualización también incorpo-
ró el tan solicitado modo oscuro,
diseñado para reducir la fatiga
visual durante el uso nocturno de la
aplicación.
Otramejora fue la implementación
del sistema de líneas favoritas, que
agiliza el acceso a las rutas más utili-
zadas por cada usuario, evitando
tener quebuscarlas repetidamente.
Además, se optimizó el sistema de
notificaciones con avisos en tiempo
real sobre cortes, desvíos o cambios
en los recorridos, buscando mante-
ner mejor informados a los usuarios
sobre eventuales modificaciones en
el servicio.
Sin embargo, los usuarios coinci-
dieron en que estasmejoras no solu-
cionan los problemas de fondo. “La
última semana faltaban colectivos de
la línea 62”, contó Walter. Norma
agregó: “Hace días que no se ven los
horarios programados”.

El servicio
Mientras las autoridades conti-
núan resaltando los avances tecnoló-
gicos implementados en el sistema
de transporte, los usuarios mantie-
nen un reclamo generalizado por
soluciones concretas a problemas
quepersisten en el servicio.
La irregularidad en las frecuencias
de paso sigue siendo una de las prin-
cipales quejas, con colectivos que no
respetan los horarios establecidos,
generando largas esperas en las para-

das. Otro problema recurrente son
las unidades que circulan con los dis-
positivos GPS apagados, lo que impi-
de el rastreo en tiempo real y anula la
utilidadprincipal de la aplicación.
Los pasajeros también reclaman
por la eliminación de los horarios
programados, función que permitía
unamejor planificación de los viajes.
Y suman las dificultades con los des-
víos, donde la aplicación frecuente-
mente no refleja con precisión los
cambios de recorrido.

JOSÉHERNÁNDEZ

ENLAPARADA. El servicio de transporte urbano sigue sumando reclamos.

Clave. El relevamiento confirmó que
Tu Bondi es una herramienta valiosa,
pero su utilidad se ve limitada por un
transporte público que no cumple
con lo previsto: colectivos que
lleguen a tiempo, con información
clara y frecuencias respetadas.
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Situación
decalle:drogas
ysaludmental,
dosagravantes
MARGINALIDAD. La cantidad de personas
que están en situación de calle se extiende
del Centro a Alberdi y a barrios más lejanos.
Las plazas son usadas como dormitorios.

ENLAPUERTA.Un colchón contra una de las puertas de la iglesia María Auxiliadora.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

Benita Cuellar
bcuellar@lavozdelinterior.com.ar

“No tenemos adónde ir. No pode-
mos pagar un alquiler porque no
tenemos trabajo, hacemos algunas
changuitas de vez en cuando, y no
tenemos relación con nuestras fami-
lias”. Con esta frase, Ana describe las
circunstancias que la llevaron a la
calle junto con su esposo y su hijo de
20 años.
La situaciónde ella es unamuestra
de lo que vivenmuchas personas en
la ciudad de Córdoba. LaVoz realizó

un recorrido y observó que quienes
duermen en la calle no son sólo cor-
dobeses, sino también personas de
otras provincias comoMisiones, San-
ta Fe y San Luis, que vinieron en bús-
queda deoportunidades laborales.
La crisis económica impactó de
lleno en la estructura social: la falta
de empleo formal o informal los deja
sin techo, a ello se suma el consumo
de drogas, problemas de saludmen-
tal y la rotura de lazos familiares, lo
que los lleva al último eslabón de
vulnerabilidad: a la calle.
A pesar del trabajo que realiza el

municipio, junto con el área social de
la Provincia, Defensoría del Pueblo,
entre otras instituciones, desde la
pandemia de coronavirus a esta par-
te se produjo un incremento de las
zonas por donde deambulan: ya no
sólo es el por elmicrocentro oCentro
de la ciudad.

29 familias con53niños alojados
Raúl La Cava, secretario de Políti-
cas Sociales yDesarrolloHumanode
laMunicipalidad, afirma a LaVozque
una situación que alarma es el incre-
mento de las familias que no pueden
pagar un alquiler yno tienen redesde
contención familiar. Actualmentehay
29 familias, con 53 niños, alojados en
dispositivos municipales que esta-
ban en situaciónde calle.
“Y se suman aquellas que sí tienen
dónde pernoctar, pero buscan qué y
dónde alimentarse”, añade.
La Cava subraya que, una vez que
la persona pasó la primera noche en
la calle, y si se tarda en abordarlo, es
muy difícil que salga. La situación se
agravó por el consumoproblemático
y los padecimientos de saludmental,
que considera ya unapandemia.
Por eso es fundamental el trabajo
anual que realiza un equipomultidis-
ciplinario, y que refuerza la atención
ante la proximidad de los meses de
invierno. “Esta es una problemática
mundial, que en Córdoba se tomó
como temadeEstado”, remarcó.
En todos los casos, el equipo de
contención hace un relevamiento y
profundiza en cada situación perso-
nal, y busca la revinculación familiar
y el compromiso de la persona.
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Hay 2.320 personas bajo progra-
mas preventivos, 294 de ellos están
alojados en refugios municipales o
pensiones, según datos del Observa-
torio Social de la Secretaría de Políti-
cas Sociales y Desarrollo Humano.
Además, hay 190 personas cataloga-
das comocrónicas: sonpersonas que
están desde hace muchos años en
situación de calle. En total, 41 casos
debieron ser judicializados, porque
entrañan situacionesde riesgopara sí
o para otros. El 84% de las personas
en situaciónde calle sonvarones, y la
granmayoría de ellos fuerondetecta-
dos en el área central de la ciudad,
aunque la mancha ya se extendió a
Alberdi (con la plazaColón como íco-
no) y a barrios como Güemes y
Pueyrredón.

Drogas y saludmental
La Cava indica que hay dos temas
preocupantes: el consumodedrogas,
individual o en pequeños grupos de
personas jóvenes con familia, y el
problema de salud mental. Es algo
que no sólo se observa en el micro-
centro o en el Centro, sino también
en barrios del sur de la ciudad como
Villa El Libertador y en la zona norte,
comoArgüello.
En estos casos, trabajan con el área
deAdiccionesmunicipal y provincial,
y conGuardiaUrbanaque acompaña
a 30 personas que realizan los opera-
tivos en las calles.
Unavez que la persona está conte-
nida y estabilizada, se la contiene
para que retome los lazos familiares.
Es un abordaje que lleva tiempo.
La situación más complicada son
los casos crónicos. “No buscan una
salida de la calle, sino tranquilidad
para consumir”, indica el secretario.
El consumo genera violencia entre
pares y terceros, y propicia los
delitos.
“No aceptan ser parte del progra-
ma y van rotando de zona. No basta
conun tratamiento, en ese caso inter-
viene la Justicia”, afirma.
El programa para personas en
situación de calle no se interrumpió
desde 2020. El primer censo que se
hizo fue de 525 personas en 2020, lo
que se incrementó en la pandemia.
La evolución año a año es creciente:
en 2021 eran 826; en 2022, 1.414; en
2023, 1.623, y en 2024, 2021. En lo que
va de este año, de enero a marzo, se
relevaron 421 personas casos.

Contención
Las personas que se instalan en la
zonade la plazaColón, y alrededores,
la eligen por la cercanía con el espa-
cio donde funciona el “programa
municipal para personas en situación
de calle”, sobre calle SantaRosa, don-
de solicitan ayuda y contención.
Allí, el equipo interdisciplinario
realiza las entrevistas, luego aloja a la
persona temporalmente y, conforme
a la evolución, ya sea por consumo o
por problema de salud mental, le
ofrece alternativas articuladas con
otras áreasmunicipales y con la Pro-
vincia.
Se las ayuda a restablecer la red
familiar o de trabajo, y así consiguen
su autonomía. En ese espacio tam-
bién funciona un comedor de lunes a
viernes con aproximadamente mil
porciones diarias.

Pernoctar en las calles
En la Plaza de Los Niños, entre
calles Balcarce y Corrientes, a poca

Datosduros.Hay 2.320 personas
bajo programas preventivos,
294 de ellas están alojadas en
refugios municipales o en pensiones.
Además, hay 190 personas
catalogadas como crónicas, y 41 de
esos casos debieron ser judicializados.

BANCOCAMA.Uno de los bancos de la plaza Colón es usado como cama para descansar, a cualquier hora del día.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

distancia de la Terminal deÓmnibus,
las personas en situación de calle
pasan horas durmiendo o transitan
por el lugar, y si tienen suerte de jun-
tar algo de dinero, alquilan alguna
habitación enunhotel.
No son pocos los que esperan un
plato de comida del comedor ubica-
do al lado de la capilla Santísima Tri-
nidad.Desde antes del horario pacta-
do, están sentados en la vereda o en
la plaza. Es notoria la presencia de
jóvenes que, mientras aguardan el
almuerzo, duermen apoyados en la
pared.
Otra postal parecida y dolorosa es
la que muestra la zona de la plaza
Colón, patrimonio histórico de la
ciudad.
Allí las personas duermen sobre la
callesAvellaneday SantaRosa, en los
ingresos de edificios y de locales;
cerca del Hospital deClínicas; debajo
de arbustos y en los bancos de la pla-
za. Semanas atrás, hasta llegaron a
pernoctar en el espacio de juegos y
en la zonade caniles.
También utilizan los aleros de los
pórticos de la iglesiaMaríaAuxiliado-
ra y dejan sus colchones en el lugar
mientras trabajan como limpiavi-
drios.
Sentada en uno de los bancos que
da a la avenida Colón, Fabiana guar-
da, en un carro de súper, las pocas
cosas que lleva consigo, y algunos
cartones y latas que juntó en la calle
para vender. Toma café, y señala su
“cama” debajo de un arbusto. Con la
lluvia su ropa está empapada.
“Somos siete personas que dormi-
mos acá, tenemos colchón o pone-
mos cartón. Y cuando llueve dormi-
mos enuna cochera cercana”, relata.
Muy cerca, el placero Alejandro

limpia y evita despertar a jóvenes
queduermenenbancos. Expresa que
no los puede desalojar y esomolesta
a las personas que usan la plaza
comoesparcimiento.
“Muchas familias que venían a
pasear ya no lo hacen por la presen-
cia de ellos”, cuenta. Y narra que
algunos duermen por una noche con
sus bolsos y después se van, otros se
quedan por varios días. “Ya los tengo
identificados”, expresa.
Lo mismo cuenta Carlos, un veci-
no que va a la plaza habitualmente y
está sentado en un banco, al lado de
otro donde duerme un joven. “Ellos
no encuentran escapatoria porqueno
tienen trabajo y no pueden tener un
techo, la mayoría termina en la calle.
Muchos fuman el pipazo. Acá tienen
todo cerca”, destaca.

Desdeotras provincias
Hay personas que vienen de otras
provincias a “probar suerte”, pero
muchas veces no consiguen un tra-
bajo y entonces buscan ayuda con el
programapara personas en situación
de calle.
Hace tres días, Carlos (47), un alba-
ñil deVolcán, SanLuis, llegó aCórdo-
ba en busca de trabajo. “Vine porque
acá tengomás posibilidad de empleo
y pedí ayuda a este espacio porque
no tengodóndeparar”, destaca.
Al su lado se encuentra Braian (25),
un joven que llegó hace dos días des-
de Mendoza. “Soy plomero y está
duro conseguir trabajo. Tengo que
mantener a mi hija. Hago cualquier
tarea”, dice.

Enelmicrocentro
Durante lamañana, en la plaza San
Martín y la Catedral, un termómetro
del movimiento bursátil y comercial
contrasta con personas que bajo la
lluvia de los últimos días se refugian
como pueden en los alrededores y
esperan con ansias el café caliente y
el criollo de jóvenes solidarios que
desde hace años realizan esa tarea
por la zona.
Allí, se arriman no sólo los más
jóvenes, sino también adultosmayo-
res como Pedro, quien hace 20 años
está en la calle y almuerza en el
comedor de la calle Entre Ríos.
“Duermoen la calle”, grafica.
También en la Plaza del Fundador,
en el microcentro cordobés, Ruth
resguarda su colchón de la lluvia,
mientras trabajadores municipales
limpian la zona. Ella se refugia en el
Cabildo o en la plaza.
“Estoy registrada en oficina muni-
cipal, pero no tuvimos suerte de ser
alojados. Hace un año que estoy en
esta situación, vivía en barrio San
Vicente. Casi todos los que estamos
en la calle tenemos problemas fami-
liares”, cuenta.
Y dice que sobrevive porque va la
Casa Madre Teresa de Calcuta, un
espacio ubicado en Arturo M. Bas
272, donde se alimenta y se asea. No
puede conseguir un trabajo formal,
así que junta latas de aluminio y las
vendepara ganar algunos pesos.

ACAMPE. Los espacios verdes del área central albergan a cada vezmás “sin casas”.

PLAZACOLÓN. Tras su remodelación, se pobló de personas en situación de calle.
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Italia endureció
los trámites
paraobtener
la ciudadanía
CAMBIOS. Por decreto, el Gobiernomodificó
los pasos para descendientes de italianos en
el exterior. Resta que se conozcan los detalles.

El Gobierno de Italia sacudió a la
comunidad de descendientes de ita-
lianos en el mundo al aprobar este
viernes, mediante un decreto–ley,
reformas significativas en el trámite
de la ciudadanía.
La decisión, anunciada en la reu-
nión del Consejo de Ministros, pres-
cinde de la larga tramitación parla-
mentaria propia de los proyectos de
ley, generando una implementación
más rápida de la nueva normativa,
con implementación inmediata.
El Gobierno liderado por la dere-
chista Giorgia Meloni aprobó una
reforma sustancial de las normas
para la adquisición de la ciudadanía
italiana, lo que implica que las reglas
anteriores ya no están vigentes.
Aunque el contenido exacto de los

DOCUMENTO. El pasaporte italiano, derecho para descendientes por vía sanguínea.

ARCHIVO

decretos no se ha especificado com-
pletamente aún en la agenda oficial,
se conoció que los puntos centrales
incluyen:
CentralizaciónenRoma.Los trá-
mites de ciudadanía iure sanguinis
(por descendencia sanguínea) ya no
serían gestionados por los consula-
dos, sino por una oficina delMiniste-
rio del Exterior Italiano, enRoma.
Vuelta al formatopapel.Seprevé
que todo el trámite regrese al formato
papel, eliminando la digitalización.
Las solicitudes deberán enviarse por
correo aRoma.
Plazo extendido. El gobierno ita-
liano contaría con un plazo de 48
meses para la tramitación de las soli-
citudes.
Atencióny consultas.Los intere-

para limitar ese derecho. Señaló que
estasmedidas reflejan una tendencia
que se viene manifestando desde
diferentes sectores políticos, judicia-
les ymediáticos.
Se estima que la nuevamodalidad,
en caso de confirmarse, se imple-
mentaría a partir del 1° de enero de
2027. Esta posibilidad genera gran
preocupación entre los abogados,
quienes anticipanunamayor demora
de los trámites tanto en consulados
como en tribunales, ante el cambio
de sistema a aplicar.
Hasta finales de 2025, los consula-
dos seguirán recibiendo solicitudes,
pero con un límite proporcional al
número de casos concluidos en el
año anterior.
Las iniciativas que se venían anali-
zando en el seno del gobierno italia-
no tenían por finalidad ajustar los
pasos para obtener la ciudadanía a
descendientes de italianos en el exte-
rior, y se evaluaba exigir la acredita-
ción del idioma italiano y un tiempo
de residencia en Italia.

Europeos.Desde hacemuchos
años, argentinos con antepasados
italianos tramitan la ciudadanía.
De esemodo, acceden también a ser
ciudadanos de la Unión Europea, con
más fácil llegada a todos los países
que la integran.

sados en iniciar o seguir un trámite
de ciudadanía solo serían atendidos
por correo electrónico.
Establecimiento de cuotas. Se
podría implementar una cuota o
cupo de solicitudes, tras lo cual no se
gestionaríanmáshasta la apertura de
nuevos turnos. Este númerono supe-
raría el total de las tarifas cobradas
por estos trámites en los consulados
en 2024.
Para hijos directos menores.
Sólo la ciudadanía de hijos directos

menores de edad de italianos ya
reconocidos seguiría siendo gestio-
nada por los consulados con el pro-
cedimiento actual.

Críticas deespecialistas
La abogada especialista en Ciuda-
danía Italiana, Mónica Restanio, con-
sultada por el sitio InfoCivitano,
consideró que estas iniciativas son
parte de una “campaña” en contra de
los descendientes y suderechocons-
titucional a la ciudadanía italiana,



CIUDADANOS 19SÁBADO29DE
MARZODE2025

DOMAYFOLKLORE

Más escuelas “socias” del
Festival de Jesús María

LaEscuela Especial Niño Jesús y la
escuela República de Italia se sumaron
como “socias” a la Comisióndel Festival
Nacional deDomayFolklore de Jesús
María. La organización tiene subase en
20cooperadoras escolares que
históricamente integraron la institución,
que lleva 59años a cargodeunode los
festivalesmás convocantes del país.
En 2024 fueron incorporadas la escuela
ProadeColonia Caroya y la Coronel

Pascual Pringles, de Sinsacate.Hasta ese
momento, el estatuto institucional
impedía queotros centros educativos
formaranparte de la fiesta. Apartir de
este año, serán entonces 24 las escuelas
que formaránparte de la organización y
del repartode las utilidades que cada
enerodeja la popular fiesta.

CÓRDOBA

Para poder terminar
el secundario ”online”

Son671.184 loscordobesesdeentre 14y
65añosquenocompletaronel
secundario, segúnelMinisteriode
Educación.Unprogramaonline les
permite finalizarelnivelmediomediante
clasesvirtualesyuncronogramade
tareasqueseajustaa losañosquecada
unonecesita. SegúnSergioCornatosky,
directordeEducaciónparaJóvenesy
AdultosdeCórdoba,elprograma lleva
tresañosycuentacon131egresados.

Cuentaconunaulavirtual en laque los
estudiantespuedentenerclasesy
accedera tutorías. Se requierecomo
mínimotener 18años,primariocompleto,
unacomputadorayconexióna internet.
El lunesvenceelplazopara las inscripcio-
nespara2025.Consultasa:programa-
combinadaenlineacba@gmail.com

PORMALVINAS

Miércoles 2 de abril:
feriado inamovible

El 2de abril es feriadonacional en
Argentina, en conmemoración alDía del
Veterano yde losCaídos en laGuerra de
Malvinas. Este año, será elmiércoles
próximo, que como jornadade feriado
laboral y educativo será inamovible, tal
comoestablece la ley 27.399que regula
los días feriados enel país. Los próximos
feriados nacionales serán el viernes 18de
abril (Viernes Santo) y el jueves 1° de
mayo (Día del Trabajador).

Estuporen
SierrasChicas:
tres femicidios
encuatrodías
CRIMEN.Unamujer fue asesinada ayer en su casa
de Unquillo. Su pareja quedó detenida. Días
atrás hubo casos en Río Ceballos y en La Granja.

La región de Sierras Chicas, al nor-
te de la capital de Córdoba, ya estaba
conmocionadapor los doshechosde
femicidio ocurridos esta semana en
Río Ceballos y en La Granja. Ayer, ya
generó estupor la alta probabilidad
de que se sume uno más, por el cri-
mendeunamujer enUnquillo.
Si se confirma la hipótesis inicial
que maneja la Justicia, se trataría del
tercer femicidio en escasos cuatro
días en la misma región, y el quinto
que se cuente enCórdoba este año.
En la tarde de este viernes, en una

vivienda de la ciudad de Unquillo (a
32 kilómetros de la Capital) apareció
el cuerpo sin vida deunamujer de 30
años. Fuentes ligadas a la investiga-

UNQUILLO. El sitio donde fue hallada la mujer sin vida. La casa estaba en desorden.

FACUNDOLUQUE

ción confirmaron que el hecho
habría ocurrido alrededor de las 14, y
que en la casa se halló un notorio
desorden.
En el inicio de la investigación, a
cargo de la fiscal de Violencia Fami-
liar y de Género Natalia Aguirre, las
sospechas apuntan a la pareja de la
joven. La Fiscalía confirmó que un
hombrede 33 años fue detenido.
El sospechoso fue atendido en un
hospital cercano, con signos de algún
tipo deviolencia en su cuerpo.
La causa se investiga bajo unmar-
cadohermetismo, aunque los prime-
ros datos indicarían que la mujer
habría fallecido por estrangulamien-
to. La casa está ubicada en calle

supuesta discusión. El femicida se
entregó en la comisaría, confesó los
hechos yquedódetenido.
En la siesta de este viernes, en Río
Ceballos se desarrollaba unamarcha
convocada por la Asamblea Transfe-
minista, para reclamar por esos dos
casos de femicidios registrados en
apenas 24horas en esa zona. Cuando
esa actividad se cerraba, llegó la noti-
cia de que habría un tercer caso cer-
cano (el de Unquillo), que en princi-
pio parecía hasta imposible de creer.

Cincoenelaño
En lo que va de 2025, si se confir-
ma como femicidio el deUnquillo, se
cuentan cinco en la provincia de
Córdoba.
A los tres de Sierras Chicas de esta
semana se agregan los crímenes de
MónicaGuardia (61), que a principios
de marzo fue asesinada de un esco-
petazo en la localidad de Vicuña
Mackenna, quedando su exesposo
detenido, y el de Silvina Cubello (42),
quien fue asesinada por su pareja en
Monte Maíz, en enero pasado, hecho
tras el cual el agresor se quitó la vida
minutos después.

Marcha impactada.Ayer, en
Río Ceballos, se realizaba unamarcha
de agrupaciones feministas en reclamo
por los dos femicidios ocurridos esta
semana en esa zona. El estupor creció
cuando terminaba y llegó la noticia de
que habría un tercero.

Comechingones esquina Guaraníes,
en barrioGobernador Pizarro.
Vecinos del lugar, en medio de la
consternación, contaronque la pareja
se había mudado hace pocos días a
esa zona, donde instalaron un quios-
co en la casa.
Aunque se investiga una hipótesis
comoprincipal, y ya conundetenido,
no había hasta anoche precisiones.
Desde la Fiscalía sólo se apuntó que
“se están llevando adelante diversas
medidas investigativas”.

Unamarcha conmovida
Esta semana hubo otras dosmuje-
res asesinadas en Sierras Chicas. El
miércoles a la madrugada, Verónica
Zorman Torres (29) murió luego de
ser atacada por su expareja, quien se
suicidó, en la localidad de La Granja.
Unpequeñohijo de ambosquedó sin
padre y sinmadre por el hecho.
En tanto, el lunes a la noche, en la
ciudaddeRíoCeballos, Valeria Lavia-
ni (50) fue asesinada por su pareja,
Walter Bogado, en el marco de una
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Sirenadebomberos: ¿es aún
necesaria encadacuartel?
EMERGENCIAS. Es el modomás usado para
convocar. En Córdoba, hay cuarteles en 192
pueblos y ciudades. Hay vecinos que plantean
que genera angustia. Alternativas enmarcha.

BOMBEROSVOLUNTARIOS. Atiendenmúltiples urgencias en todo el interior: incendios, choques graves, rescates y búsquedas de personas, emergencias climáticas ymás.

LAVOZ

Augusto Laros
Corresponsalías

La sirena de los cuarteles de bom-
beros voluntarios ha sido (y sigue
siendo) un símbolo de alerta en todas
las ciudades y los pueblos del interior
cordobés. Su sonido inconfundible
avisa a la comunidad de una emer-
gencia y convoca a los voluntarios al
cuartel. Sin embargo, en la actuali-
dad, con el avance de las tecnologías,
algunas ciudades han comenzado a
disminuir y hasta eliminar su uso.
¿Sigue siendo el mejor método?
¿Generamásmiedoentre los vecinos
que utilidad al cuartel, o al revés? El
debate está abierto y divide opinio-
nes. Por un lado, hay quienes creen
que la sirena es un recurso necesario
para agilizar la respuesta ante incen-
dios, siniestros viales y otras emer-
gencias. Por otro, algunos sostienen
que su sonido causa angustia, espe-
cialmente en quienes han vivido
situaciones traumáticas.
La experiencia de distintas locali-
dades de Córdoba muestra que ya
existen alternativas, pero que el cam-
bio no siempre es sencillo.

Entre la alerta y elmiedo
Marcos, un vecino de una ciudad
cordobesa, compartió en redes su
experiencia con la sirena. Era jueves
por la noche, había terminado su jor-
nada laboral y decidió relajarse con
un libro. Unos 10minutos después, el
sonido estridente llenó las calles.

Comoamuchos, lo invadió la inquie-
tud: “¿Les habrá pasado algo a mis
seres queridos?”, se preguntó.
En su cuenta de Instagram, escri-
bió: “Tal vez sea hora de buscar una
forma de salvar vidas sin sembrar
miedo, de encender la esperanza sin
revivir el dolor”.
Su publicación se llenó de comen-
tarios. Algunos coincidieron con su
mirada: “Cada vez que suena la sire-
na, el corazón seme paraliza”; “Esta-
ba jugando al pádel y tuve que parar.
Pensé enmi familia, enmimamá lla-
mándome para saber si estaba bien”;
“Hace tiempo que vengo pensando
por qué no buscamos otra solu-
ción?”, fueron algunos comentarios.
Otros, en cambio, defendieron el
uso de la sirena: “Si alguien de tu
familia estuviera en peligro, querrías
que se escuchara fuerte”; “Es la forma
más rápidade convocar a los bombe-
ros”; “Si te genera angustia, quizá el
problema no es la sirena, sino cómo
procesás el miedo”, “Siempre se usó,
¿qué alternativamejor hay?”.
Las respuestas reflejan una tensión
entre la necesidad operativa y el
impacto emocional.

Alternativas enCórdoba
Aunqueel temano suele ser discu-
tido en profundidad, varias ciudades
han comenzado a explorar nuevas
formasde comunicación.
En la provincia deCórdobahay 192
cuarteles de bomberos.
Aunque no hay estadísticas preci-

sas, los jefes coinciden en que la
mayoría sigue usando la sirena. Sin
embargo, algunas localidades (sobre
todo las de mayor tamaño, donde la
llegada de las sirenas se relativiza)
han implementado cambios con
resultados positivos.
Río Tercero fue uno de los prime-
ros en dejar de usar la sirena. Fue en
1995, después de las explosiones de
la Fábrica Militar. Tras aquella grave
tragedia, cada activación generaba
pánico en parte de la población, que
asociaba el sonido con esos días de
altísimo impacto emocional.
Abel Domínguez, jefe del cuartel
riotercerense, explica que aunque
volvió a usarse luego y hasta ahora,
su activación es limitada: solo se
emplea en emergencias que requie-
ren convocar a todos los bomberos o
cuando es necesario alertar a la

comunidad sobre la salida devehícu-
los de emergencia.
Río Tercero tieneun sistemamixto:
utilizanWhatsApp, radio y una apli-
cación especial desarrollada por un
equipo local para convocar a sus
bomberos. Además, cuentan con un
sistema de turnos que permite ges-
tionar esa respuesta sin necesidadde
activar la sirena en cada emergencia.
VillaMaría tiene el segundocuartel
más grande del interior de Córdoba.
Su jefe, GustavoNicola, explica que la
sirena se usa en muy pocas ocasio-
nes: “Si la activáramos en cada inter-
vención, la ciudad viviría en un esta-
do de alarma constante”. Y señala
quemuchos de los cuarteles que uti-
lizan sólo la sirena comométodo de
llamada tienenpocas intervenciones.
Hace unos 10 años, el cuartel villa-
mariense adoptó Alertor, una aplica-

ción que notifica a los bomberos
directamente en sus celulares. El sis-
temaes gratuito hasta cierta cantidad
de usuarios y es utilizado por
muchos cuarteles del país.
“La sirena quedó como respaldo
para situaciones críticas, pero no es
nuestro método principal”, explica
Nicola, quien además es jefe operati-
vo de la Federación de Bomberos
Voluntarios de Córdoba. Según dijo,
el tema no está en la agenda de dis-
cusión actual en esa institución.

Oncativo apagó la sirena
En Oncativo, la sirena dejó de
sonar hace más de una década. El
cambio no fue inmediato ni sencillo,
pero hoy es un caso testigo de que se
puede gestionar un cuartel sin
depender de ese sonido. Utilizan un
sistema de alertas pagado que fun-
ciona mediante los celulares de los
bomberos. Al recibir una emergen-
cia, la persona encargada en el cuar-
tel envía unmensaje con detalles del
siniestro, lo que permite organizar la
dotacióndemanera eficiente.
“La sirena generabaunestrés inne-
cesario en la comunidad. Además,
nos traía otros problemas: la gente
llegaba al cuartel para ver qué pasa-
ba, los curiosos seguían a losmóviles
y sebloqueaban las líneas telefónicas
con llamados de vecinos preocupa-
dos”, explica a LaVoz el jefe del cuar-
telMauricioCingolani.
La resistencia al cambio vino,
sobre todo, de las generaciones más
antiguas. “Nos decían que la sirena
era la esencia de los bomberos, que
sin ella la gente no nos reconocería.
Pero hoynadie la extraña”, asegura.
EnAltaGracia, su uso tambiéndis-
minuyónotablemente. “Se está usan-
do poco y nada”, dijo Cristian Vega, a
cargo del cuartel. “Usamos Alertor y
también los handies”. Entre otras
razones, Vega mencionó que es per-
judicial para personas con autismo.
En otras ciudades, como San Fran-
cisco, el sistema de alertas también
se basa en aplicaciones y radios.
“Solo usamos sirena cuando necesi-
tamos convocar a más gente de la
que tenemos disponible”, explica
DiegoGaetan, jefe de ese cuartel.

En las ciudadesmás
grandes, se va limitando
Casi no hay localidad cordobesa
sin un cuartel de bomberos.

Anivel provincial, una tendencia
parece clara: cada vezmenos cuarteles
dependenexclusivamentede la sirena.
Sin embargo,muchos aún la
consideranelmétodomás seguroen
emergencias degranmagnitud.
Por ahora, lamayoría de los cuarteles
continúan con la sirena,mientras otros
(sobre todo losmásgrandes) viran a
un sistemahíbrido: tecnología
moderna combinada con la vieja
sirena como respaldo.
Ladiscusiónnoesnueva, pero sí
pocoexplorada. Amedidaquemás
ciudadesbuscan alternativas, la
tradición seenfrenta a lamodernidad.
La sirenaha sido, por décadas, la voz (y
hasta la identidad) de los bomberos en
cada comunidad. Pero tambiénes,
paramuchos, una fuentede ansiedad.
Prácticamentenohay localidad
cordobesa sin un cuartel debomberos.

RÍOTERCERO. El cuartel limitó el uso de sirenas tras las trágicas explosiones de 1995.
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ENTREVISTA. La bióloga explica por qué el país, la ciudad y la provincia de
Córdoba están mal preparadas para enfrentar las anomalías climáticas.

EdgardoLitvinoff
elitvinoff@lavozdelinterior.com.ar

–¿Por qué decidió estudiar Bio-
logía?
–Hemospuesto a los seresvivosen

peligro hacemuchos años y para mí
la mirada de un animal, cualquiera
sea en la escala zoológica,meha pro-
vocado siempre mucha emoción.
Pensé que ser bióloga me permitiría
ayudar a conservarlos. Amedida que
avanzaba en la carrera percibí que no
era sencillo y que me generaba
mucha curiosidad interpretar los pro-
cesos de los ecosistemas y sus rela-
ciones con la política, la evolución, la
economíay la sociedad.
–Abogar por el cuidado del
ambiente, ¿esuna luchaounacru-
zada?
–El ambiente es un escenario don-

de la vida se entrelaza en procesos en
los cuales los humanos juegan un rol
central: modifican, alteran, interrum-
pen, extraen, etc., en un delicado jue-
go naturaleza-sociedad. Depende-
mos de ese escenario para sobrevivir,
cuidarlo esunanecesidad. Si tenemos
todavía alguna chance de sobrevivir
será en comunidad con todos. Aisla-
dos estamoscondenados.
–¿Porquécreequehaynegacio-
nistasdel cambioclimático?
–Enunmomentoenel que la infor-

mación está al alcance de todos y la
divulgación científica es relevante en
el mundo, si alguien dice desconocer
datos fehacientes sobre el cambio cli-
mático y toma partido por descono-
cerlo, es porque hay una posición
política que sirve a las políticas del
extractivismo, del enriquecimiento
rápido y de los permisos sobre los
recursosnaturales yusosde la tierra.
–¿Qué le diría a un presidente
negacionista del cambio
climático?
–Lo importante es que responda a

loseventosqueel cambioclimático (o
sea, la actividad humana) está gene-
rando. Proponer acciones de preven-
ción concretas para las áreas del país
que se van a inundar, que van a tener
incendios, que van a sufrir el aumen-
tode temperaturas incompatibles con
la vida –como viene siendo en la ciu-
dad de Córdoba. Estas acciones son
las que se están desmantelando. Eso
es loquedebemos reclamar.
–¿La sorprendió la noticia de
que Córdoba encabezó el ranking
de anomalías climáticas del conti-
nenteesteverano?
–No, para nada. El informe Ipbes

2019 determinó que el uso del suelo
esel factorquemás impacta a lanatu-
raleza en América latina y también el
cambio climático. O sea, “limpiar” un
bosquepara poner cultivo o animales
o una urbanización. Córdoba estaba
cubierta en 70% por diferentes tipos
de bosques que fueron talados para
realizar otras actividades productivas
como las agropecuarias o urbanísti-
cas.Actualmentediscutimos si queda
el 5 o el 3% de bosque nativo Es un
impacto brutal al corazón de la natu-
raleza.
–¿Por qué dice que la ciudad de

Córdobaesunamanchagris?
–Es una mancha gris porque es

puro cemento, de 24 km cuadrados,
quenohasidoplanificadaydonde las
decisiones las tienen los desarrollis-
tas que son empresarios velando por
sus intereses y no por los colectivos.
Allí esdondeel Estadodebeponer las
reglas para que la ciudad sea vivible
para todos.
–Si hubieramás árboles, ¿haría
menoscalor?
–Definitivamente. Esto es muy

sencillo de comprobar: si se mide la
temperatura bajo la copa de una
especie común de árbol de vereda y
conunaparedde ladrillo en la vivien-
da y se hace lomismo donde no hay
un árbol, se constata que la tempera-
tura varía hasta 5 grados. En diversos
países del mundo y de América del
sur seha estudiadoquepor habitante
se requiere entre 9 y 16 metros cua-
dradosdeverdepara tenerunabuena

calidad de vida, y en Córdoba no
estamosni cerca.
–¿Existe un plan organizado de
mitigación del cambio climático a
nivel nacional, provincial ymuni-
cipal?
–En general los que están a cargo

de administrar y gobernar en cual-
quiera de estos niveles están urgidos
por el tiempo electoral y resultados
visibles. En el caso del municipio la
preocupación es que haya transporte
suficiente y se mantengan las fre-
cuencias, no si tiene tecnología actua-
lizada para minimizar los procesos
contaminantes. Un ejemplo en el
casode laProvincia esquegeneraron,
en conjunto con Nación, dos nuevos
parques nacionales y se mejoró la
situación de varias reservas y par-
quesprovinciales pero en simultáneo
no se puede controlar la devastadora
acción del fuego o el desmonte en
áreas rojas inclusive llevado a cabo

por la propia Provincia al construir
rutas. A nivel nacional el gobierno de
Javier Milei está desfinanciando las
universidades. El sistemadeciencia y
técnica se encuentra en sus peores
momentos.
–Desde lo cotidiano, ¿qué hace-
mos mal como ciudadanía para
cuidar la ciudad, el país, el
planeta?
–Consumo.Esta es lapalabra clave.

Consumimos recursos, energía, agua,
materiales, tiempo, actualizamos lo
que ya tenemos y aún funciona, gas-
tamospordemásparademostrar que
podemos, seguimosmodasparaestar
a lamoda, consumo.Esnuestropeca-
do capital. No consumimos lo que
necesitamos sinomil vecesmás.
–Un lugarpreferidoen laciudad
–La reserva San Martín con sus

lagunas, sus especies nativas y su
hermoso paisaje del Espinal que
rememoraotro tiempode la ciudad.

–Un lugar preferido en la pro-
vincia.
–LasSierrasGrandes.
–¿Qué paradigma cree que tie-
nen losdesarrollistasdeCórdoba?
–Cuando se permite construir un

complejo de viviendas donde van a
habitar miles de personas en la ciu-
dad, la Municipalidad debiera impo-
ner reglas elementales para la super-
vivencia de esas personas y también
lade susvecinos. Por ejemplo, la obli-
gación de generar espacios verdes de
dimensiones planificadas para esa
población. No hay controles del Esta-
doqueordenenesta situación.
–¿Ve que la Justicia acompañe
las reivindicacionesambientales?
–Basta leer los casos que plantean

en laSaladePrensaAmbiental (perio-
dismo ambiental.com.ar), para ver
que no es lomás frecuente. Los inte-
reses son muy fuertes y hay grupos
conmuchopoderque tomandecisio-
nes antes que la Justicia. Pero cuando
no hay por detrás empresas o grupos
tan importantes suele haber fallos
justos y abogados especialistas que
sonextraordinarios.
–Si tuvieraqueconstruir sucasa
para vivir, de cero, en qué lugar de
laciudad laharía?
-Creoque la ciudadnodebe exten-

derse más, su ejido es enorme, está
mal planificada y con servicios defi-
cientes. Elegiría un lugar con buena
vista al verde, que no se inunde, con
buenos servicios (buena frecuencia
deómnibus, agua corriente, gas natu-
ral, luz y cloacas) y seguro. Obvia-
menteno identificoun lugar así.
–¿Cómo ve la ciudad de
Córdobaen2030?
-Noveoquehayaningúnelemento

que esté actuando en favor de un
cambio que me permita pensar en
una tendencia diferente a la que esta-
mos transitando, por lo que no soy
optimista enqueel 2030nos encuen-
tre mejor. Ojalá no nos encuentre
peor.

CeciliaEstrabou
“El sistema de ciencia
y técnica está en sus
peoresmomentos”

La reforestadora
cordobesa

LabiólogaCecilia Estrabou fueelegida
comoPersonalidadCordobesa2021en
el certamenqueorganiza cadaaño
LaVoz. Entre losmotivosestán los
siguientes: fue responsable, entreotros
proyectos, de la reforestacióndel
prediodeBosqueAlegre, quehabía
sidoafectadopor los incendios. Es
docentee investigadora, ydirectoradel
CentrodeEcología yRecursos
NaturalesRenovablesde laUniversidad
Nacional deCórdoba (Cernar-UNC).
Estudia la contaminaciónen la capital
cordobesaapartir de los líquenesque
vivenen los troncos. También
contribuyóa la reforestacióndeCiudad
Universitaria yde laplazoletaRamona
Bustamante (unoasisdebosquenativo
que funcionacomounaula abierta y
sitiopara investigar sobreecologíade la
restauración), entreotrosespacios.
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pueden rastrearse hasta la propia
República romana. Dicho breve-
mente, Catón el Viejo ya hablaba de
una supuesta decadencia de Roma
para imponer su visión política
conservadora.

España a la romana
El “Make Rome/America Great
Again” tuvo versión española.
Durante la campaña para las elec-
ciones generales de 2016, Vox
publicó un spot titulado “Un nuevo
comienzo”.
En ese caso, la conexión con

Roma se encontraba en las alusio-
nes visuales y narrativas que remi-
tían a la influyente películaGladia-
tor (2000). Santiago Abascal cami-
naba entre campos de trigo como si
fuera un nuevo Máximo, mientras
entonaba un discurso supuesta-
mente épico que aludía a “no dar
una batalla por perdida”, al “honor”,
los “viejos orígenes” o la “pelea per-
petua por la libertad”.
Para su relato de una España en

supuesta lucha atemporal contra el
islam o de dimensiones imperiales,
el pasado medieval y moderno es
más atractivo para Vox. Pero raro es
el grupo de extrema derecha que
escapa al mito espartano. Junto con
ellos, otros seguidores de esas
corrientes, comoDesokupa o Alvise
Pérez, han recurrido a tópicos simi-
lares para ganar visibilidad.

JavierMilei y otros líderes
Ciertamente, es un fenómeno glo-

bal. Encontramos referencias a
Roma en la propaganda de Milei en
Argentina, de Meloni en Italia e
incluso recientemente en un post de
André Ventura, presidente del parti-
do ultraderechista portugués Chega!
A principios de marzo, Ventura

publicaba una imagen creada con IA
en la que se ve su rostro con un
irreal atuendo de “militar romano”,
con un difuminado anfiteatro y una
bandera portuguesa de fondo. La
frase que acompaña la imagen deja
pocas dudas sobre sus políticas de
odio: “¡Ha llegado el momento de
luchar por Portugal y por la limpieza
que necesita este país!”.
Podemos aprender mucho estu-

diando el pasado romano si aplica-
mos una mirada crítica y no com-
placiente, lo que implica el filtro de
las y los profesionales en la materia.
Pero también podemos aprender
mucho del estudio de los modos en
que ese pasado se reinventa cons-
tantemente para explicar nuestro
presente y tratar de influir en él. A
ello se están dedicando proyectos
como Pharos, Marginalia Classica,
ANTIMO o ANIHO, al que yo perte-
nezco.
Roma era más diversa y compleja

que la imagen hipermilitarizada e
hipermasculinizada que tanto
impacto tiene en el imaginario
colectivo contemporáneo. Aun con
todo, nadie que actualmente tenga
sus necesidades básicas satisfechas
querría realmente vivir en la antigua
Roma.
Pero invocar ese pasado para

defender una determinada cosmo-
visión en el presente suele ser un
ejercicio rentable en términos políti-
cos. En cualquier caso, esa evoca-
ción del pasado suele ser casi siem-
pre, y según para quién, un jugoso
espejismo. Pero no es una lección
de Historia.

Laextrema
derecha2.0,
obsesionada
con laantigua
Roma imperial
FENÓMENO. Lejos de ser un repaso
con rigurosidad histórica, invocar
al Imperio Romano es un ejercicio político.
Cómo usan el pasado Trump, Musk yMilei.

ILUSTRACIÓNDEOSCARROLDÁN

Oskar Aguado-Cantabrana
The Conversation

Mundus sine Caesaribus. Es
decir, “un mundo sin césares”. Esa
es la frase que Jay Graber, CEO de
Bla luesky, llevó impresa en su
camiseta a una conferencia recien-
te.
Según parece, no era inocente,

sino un dardo envenenado dirigido
a Mark Zuckerberg, quien en el
Meta Connect de 2024 lució una
sudadera con el mismo diseño y en
la que se podía leer, también en
latín, aut Zuck aut nihil (“o Zuck o
nada”).
Aunque Zuckerberg, reconocido

admirador del emperador Augusto,
parece el principal candidato de la
crítica que planteaba el mensaje de
Graber, no es descabellado pensar
también en Elon Musk, como due-
ño de X, o incluso en Donald
Trump, cuyas políticas autoritarias
se comparan habitualmente con el
cesarismo –ahora “tecnocesaris-
mo”– o, incluso, con las de empera-
dores como Calígula o Nerón.
El recurso de la antigüedad

romana para reflexionar sobre la
política, la sociedad o la comunica-
ción del presente es una práctica
comparativa recurrente, con una
dilatada tradición histórica, y que
sigue muy
presente en la cultura de masas
contemporánea.
En particular, la extrema derecha

–desde la propia etimología de la
palabra “fascismo” y los mitos
imperiales mussolinianos, pasando
por el nazismo y el franquismo,
hasta el presente– se ha servido de
una determinada imagen de la anti-
gua Roma como referente. Por
supuesto, una imagen sesgada y
ahistórica, pero potente en térmi-
nos políticos.
Me interesa resaltar aquí algunos

ejemplos relativamente recientes
en los que la denominada “extrema
derecha 2.0” ha hecho lo propio,
particularmente en la esfera digital
y en el ámbito de las redes sociales.
El análisis de este fenómeno ha
cobrado interés académico, siendo
una de las primeras en señalar la
importancia del tema la clasicista
Donna Zuckerberg, hermana del
dueño de Meta.
En 2018, Zuckerberg publicó un

influyente libro en el que advertía
sobre la fijación que ciertas comu-
nidades online de extrema derecha
mostraban hacia algunos autores
grecolatinos. La historia y la litera-
tura clásica volvían a estar al servi-
cio de los ideales patriarcales y
supremacistas blancos, advertía la
autora. La novedad era el formato
digital, aunque a mediados de la
década pasada esas comunidades
todavía fuesen unaminoría.
La primera victoria de Trump en

2016 estuvo precedida por una
activa campaña en redes sociales.
Entre otros muchos ejemplos,
pudimos ver memes de un
Trump/Perseo sosteniendo la
cabeza de una Hillary Clin-
ton/Medusa. Esa misógina reinter-
pretación del mito griego llegó
incluso a comercializarse en diver-
sos formatos demerchandising.
Volviendo a Roma, la figura de

Trump como un “gladiador ameri-
cano” también fue recurrente. El
estratega político Steve Bannon,

otro hombre obsesionado con las
“raíces grecorromanas”, jugó un
papel relevante en aquella campa-
ña digital. Recientemente, ha teni-
do a bien honrarnos con un
supuesto “saludo romano” –es
decir, nazi-fascista–, siguiendo a
Musk y al actor Eduardo Veráste-
gui.

Del pasado al presente
En los últimos años, la recepción

ultraderechista del pasado romano
en redes sociales se disparó. En
particular, Twitter/X se ha conver-
tido en una autopista hacia esa

corriente ideológica, para muchos
usuarios, interesados en la Anti-
güedad. No exagero: hay una inves-
tigación que lo demuestra.
Aunque el saludo poco tenga que

ver con Roma, sí encontramos
numerosos ejemplos compartidos
por el propio Musk en su red social.
Además de sus ínfulas de mecenas
multimillonario –tampoco inocen-
tes–, asiduamente postea citas en
latín, algunas erróneamente atri-
buidas, o reivindica la necesidad de
un nuevo Sila, general y político
romano del siglo I a. e. c. que
durante la primera guerra civil

republicana controló Roma con
puño de hierro, liderando sangrien-
tas proscripciones contra sus opo-
sitores políticos.
Especialmente recurrentes han

sido las alusiones a la decadencia y
la caída de Roma para establecer
un paralelismo con una supuesta
decadencia actual de EE. UU. Esta
narrativa, vinculada con diversos
movimientos antidemocráticos, ha
sido particularmente útil durante la
administración Biden y en la cam-
paña electoral. Desde que Trump
ganó las elecciones, el enfoque, por
supuesto, ha cambiado.
A partir de septiembre de 2023,

aprovechando la tendencia viral
sobre los hombres que piensan en
el Imperio romano, ha compartido
al menos en cuatro ocasiones post
con memes o con fotos que aluden
a la cuestión de la decadencia.
No son ejemplos banales, ya que

el impacto que memes, imágenes y
videos creados mediante IA tienen
en la percepción popular sobre el
pasado es un tema de estudio que
preocupa a los historiadores.
Concretamente, uno de los ejem-

plos citados cosechó más de 137
millones de visualizaciones. En él
se indica que “Los malos tiempos
crean hombres fuertes, los hom-
bres fuertes crean buenos tiempos,
los buenos tiempos crean hombres
débiles y los hombres débiles traen
los malos tiempos”. Ese meme,
símbolo de la masculinidad tóxica,
se ha extendido por internet desde
al menos 2016, predominantemen-
te dentro de comunidades online
de extrema derecha.
Sus diversas variantes constitu-

yen versiones muy simplificadas
de las narrativas sobre la decaden-
cia con larga tradición histórica que
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Turquía.La democracia,marcada
por el islamypor la represión política
CRISIS. El caso turco, con la reciente detención del alcalde de Estambul, evidencia cómo el
debilitamiento del laicismo, la concentración del poder y la criminalización de la oposición
se articulan en unmodelo político que aún conserva la fachada democrática.

PROTESTAS.Miles de personas salieron a reclamar por la detención del alcalde de Estambul, Ekrem Imamoglu.

AP

Deniz Torcu
The Conversation

L
a detención del alcalde de
Estambul, Ekrem İmamo-
glu, el pasado 19 de marzo,
intensificó el debate sobre

el estado de la democracia en
Turquía.
Este episodio puede interpretarse

como un posible punto de inflexión
en el progresivo desmantelamiento
de los pilares laicos y democráticos
del país.
Desde su fundación en 1923, la

República de Turquía se estableció
como un estado laico bajo el lideraz-
godeMustafaKemalAtaturk.
El laicismo fue concebido como

una condición esencial para el desa-
rrollo moderno, desvinculando las
estructuras del poder estatal de las
autoridades religiosas.
Sin embargo, estudios recientes

han documentado un debilitamiento
sistemático de esta separacióndesde
la llegada al poder del Partido de la

Justicia y el Desarrollo (AKP) en
2002.

La incidencia del islam
La investigadora Jenny White,

especialista en política turca, analizó
cómo el islam ha pasado de ocupar
un espacio privado a convertirse en
una herramienta de legitimidad polí-
tica bajo el gobierno del AKP. En
MuslimNationalism and the New
Turks (Nacionalismo musulmán y
los nuevos turcos), White explora
cómo el AKP ha promovido una
identidad nacional-religiosa como
alternativa al secularismo republica-
no tradicional.
Esta transformación del laicismo

en Turquía también fue acompañada
de un rediseño de la identidad nacio-
nal. Según un estudio del Think Tank
Brookings Institution, el gobierno de
Recep Tayyip Erdogan ha promovido
una visiónmás religiosa y conserva-
dora de lo que significa ser turco,
debilitando los pilares republicanos
fundados hace un siglo.

medios de comunicación y la inhabi-
litación de candidaturas opositoras,
que contribuyen a una competencia
electoral desigual.
La detención de İmamoglu bajo

cargos de corrupción y supuestos
vínculos con el terrorismo encaja
dentro de este patrón. Su figura había
emergido como un desafiante viable
a la hegemonía del AKP tras ganar la
alcaldía de Estambul en 2019 y, de
nuevo, en 2024, una ciudad con alto
valor simbólico ypolítico.
Diversos analistas internacionales

interpretaron sudetención comouna
maniobra para excluirlo del juego
electoral.

Instrumentalización
del aparato judicial
El usodeprocesos judiciales como

herramienta de exclusión política ha
sido una técnica recurrente en Tur-
quía en los últimos años. Según el
informe anual de Freedom House
(2024), Turquía se clasifica como “no
libre”, con puntuaciones decrecien-

tes en independencia judicial y liber-
tades civiles.
La detención demás demil perso-

nas, incluyendo periodistas y mani-
festantes tras el arresto de İmamoglu,
ha sido denunciada por organizacio-
nes como Human Rights Watch y
Reporteros Sin Fronteras.
En este contexto, el uso del dere-

cho se transformaenunaherramien-
ta de control, lo que Guillermo
O’Donnell denominó “legalismo
autoritario”: un uso selectivo de la
legalidad para mantener las formas
institucionalesmientras se elimina el
contenidodemocrático.

Instituciones, equilibrio de
poder y trayectorias autoritarias
El economista y premio Nobel

Daron Acemoglu, de origen turco,
argumentó ampliamente que el
declive de las democracias está
directamente vinculado a la debili-
dad de las instituciones y la falta de
frenos al Poder Ejecutivo.
En Por qué fracasan los países,

sostiene que las instituciones inclu-
yentes son claves para el desarrollo y
la estabilidad, mientras que aquellas
capturadas por elites extractivas tien-
den a derivar en regímenes autorita-
rios o ineficientes.
La situación actual en Turquía,

donde el control del Poder Judicial,
los medios y el sistema electoral ha
sido centralizado progresivamente
por el Ejecutivo, ilustra con precisión
las consecuencias de esta captura
institucional.

Unaderiva con implicaciones
internacionales
Turquía representa un caso de

estudio clavepara entender las trans-
formacionesde los regímenesdemo-
cráticos en el siglo 21. Steven
Levitsky y Daniel Ziblatt advirtieron
en Cómo mueren las democracias
que el colapso de las democracias
contemporáneas no suele producirse
mediante golpes de Estado, sino por
una degradación progresiva de los
pesos y los contrapesos instituciona-
les desde dentro del sistema.
El caso turco evidencia cómo el

debilitamiento del laicismo, la con-
centracióndel poder y la criminaliza-
ción de la oposición se articulan en
unmodelo político que aún conserva
la fachadademocrática. Esta “norma-
lización” de la autocratización debe
ser leída como una advertencia para
otras democracias en riesgo.
La detención de Ekrem İmamoglu

es un episodio clave dentro de un
proceso estructural de transforma-
cióndel sistemapolítico turco.
A través del prisma de teorías

sobre autoritarismo competitivo,
regresión democrática y laicismo
político, se comprende que no se tra-
ta de una coyuntura aislada, sino de
una deriva ideológica profunda que
pone en riesgo la esencia de la repú-
blicamoderna, fundada hacemás de
un siglo.
** Profesora adjunta de Globaliza-
ción, Negocios y Medios, IE Univer-
sity (EEsppaña))

El islam, en lugar de ocupar un
espacio privado o espiritual, se ha
integrado cada vezmás en la narrati-
va oficial del Estado, utilizándose
como herramienta de cohesión polí-
tica y legitimidadmoral.
Esta redefinición ha tenido conse-

cuencias claras: se ha reducido el
margen para la disidencia, se han
limitado las libertades individuales, y
se ha condicionado la pertenencia
cívica a criterios culturales y religio-
sos que excluyen a una parte impor-
tante de la sociedad.

Autoritarismo competitivo
Autores como Steven Levitsky y

Lucan Way conceptualizaron el
“autoritarismocompetitivo” comoun
régimen en el que las instituciones
democráticas existen formalmente,
pero son vaciadas de contenido por
el control hegemónico del Poder Eje-
cutivo.
En el caso turco, se documentaron

prácticas, como la cooptación del
poder judicial, el control de los
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NACIONALLAPRIMERA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

7555
7493
4786
4372
3294
6097
7057
6884
3997
9414

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

7822
4843
4224
1558
1865
3593
4843
5122
7823
2526

BUENOSAIRES LAPRIMERA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

4329
8064
2576
3821
3920
0536
2198
4147
9214
4683

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

9285
8336
9567
6455
1572
4026
0408
7454
2127
6480

CÓRDOBALAPRIMERA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

9040
6112
2720
1727
5908
3028
7330
4885
2386
3230

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

5532
7892
2282
2664
2722
2200
6892
4926
4083
9713

NACIONALMATUTINA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

2150
3426
5619
5215
9295
1177
0789
5135
6928
5302

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

0925
4747
0796
7472
8881
1942
6793
9024
1074
4164

BUENOSAIRESMATUTINA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

6192
3778
0796
1030
4595
1747
9823
7547
2318
2946

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

7881
4292
9122
4054
2840
7956
5566
9474
6078
4659

CÓRDOBAMATUTINA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

4189
0565
4294
1348
0815
5303
4520
2950
2683
6795

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

6917
3022
9417
4327
8975
4780
3745
6185
0129
0358

NACIONALVESPERTINA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

6911
5858
1791
7556
1191
7994
1867
4189
0824
2948

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

2992
4550
9914
7272
0612
5823
6451
0771
4707
4168

BUENOSAIRES VESPERTINA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

2940
0121
3483
3954
4542
1670
2557
8497
3822
3616

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

3299
7476
3299
7224
5962
0533
0261
6173
8081
1685

CÓRDOBAVESPERTINA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

7096
4694
8549
1709
5703
5117
8375
5725
9830
3877

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

6973
5820
7936
7504
3018
3047
4083
0501
4138
7499

NACIONAL NOCTURNA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

6781
7719
7288
6890
9247
3741
9736
6714
6876
6299

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

2984
9841
6424
0588
2543
2928
2647
4315
9207
8329

BUENOSAIRESNOCTURNA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

7548
0048
3911
1954
6364
2675
3683
7514
7031
4195

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

3347
6415
7165
3944
6467
6415
5978
7644
5158
1068

CÓRDOBANOCTURNA

1°
2°
3°
4°
5°
6°
7°
8°
9°
10°

3461
0758
8892
2320
1850
2535
0225
8240
1751
6916

11°
12°
13°
14°
15°
16°
17°
18°
19°
20°

2970
9448
1303
4227
6886
2323
5144
8357
1886
6658

QUINIELASSORTEOSDEAYER

�
���������� ������ 	��������
587!747 76 ��..!�+3 !. B<* *BIB&

��9.2: �!9.�� �+.�(92 �!9.�� �C�0 �2:"
��..2 G %�/+.+�:� 4�9@+�+4�0 �20 492%C0*
 2  2.29 !. %�..!�+/+!0@2  ! .� /� 9!
 ! �2::�00� ��99�C G 9C!(�0 !.!E�9
C0� 29��+30 !0 :C /!/29+�7 �C: 9!:@2:
�!9�0 +0)C/� 2: !0 .� .2��.+ �  ! �!*
E2@27

������  �������� 587!747 76 ��..!�+3 !.
B#* *BIB&

�+9!�@29+2� �+9!��+30 �" +�� G @2 2: .2: 8C!
%29/�/2: !. ��0�@29+2 �..!0 ! 4�9@+�+4�0 �20
(9�0 4!:�9 :C %�..!�+/+!0@2� ��2/4�1�0 2 �20
�%!�@2 � .� �9�7 �.!2029� �20H�.!H !0 !:@! @9+:@!
/2/!0@27

����������� ������ 	�������� 587!747 76
��..!�+3 !. B<* *BIB& �20%7 �7:797 G �747

�:@C +2 �!9.� �CH+ ��2(� 2: 4�9@+�+4� �20
492%C0 2 4!:�9 :C %�..!�+/+!0@2 G ��2/4�1�
�20 �%!�@2 � .� �9�7 �2::�00� ��99�C G %�/+.+�
!0 !:@!  +%,�+. /2/!0@2� !.!E�0 2 C0� 29��+30
!0 :C /!/29+�7

�
���������� ������ 	��������
587!747 76 ��..!�+3 !. B<* *BIB&

�. �+9!�@29+2 G 4!9:20�.  ! ����� 4�9*
@+�+4�0 �20 492%C0 2  2.29 !. %�..!�+*
/+!0@2  ! .� /� 9!  ! .� �9�7 �2::�0*
0� ��99�C G 9C!(�0 !.!E�9 C0� 29��+30
!0 :C /!/29+�7 �C: 9!:@2: �!9�0 +0)C*
/� 2: !0 .� .2��.+ �  ! �!E2@27

���$���� �� ���� �� 587!747 76 ��..!�+3 !.
B<* *BIB& �20%7 �7:797 G �747

��2/4�1�/2: � �+E+�0�� )+-2:� 0+!@2 G %�/+.+�
!0 !:@! /2/!0@2 @�0 @9+:@!7 �C: �/+(2: G
)!9/�02:  ! .� E+ � ��0�)2 ��0+!. 
(0��+2 G
%.+�:7

��� �� 
��� ����" 587!747 76 ��..!�+3 !.
B=* *BIB& �20%7 �7:797 G �747

��0+0� ��E+!9 G :C: )+-2: �9�0�+:�2 ! 
0":�
��9,� 
0": G 	29��+2� �2.! � G �,�@29� ��92.+0�
G �.!-�0 92� ��0@+�(2 G �+.�9 G :C: 0+!@2:
4�9@+�+4�0 �20 (9�0 @9+:@!H� .� 4�9@+ �  ! �".+F7
��2/4�1�0 �20 /C�)2 ��9+12 � ��@�� �9��+��
�".+F �2:" G �2:!%+0� �2/2 �:, @�/�+"0 � �0� G
� .�: %�/+.+�:  ! .� �!1�� �2. �02 G !0@�7 �+ !0
29��+20!: 429 :C �./�$7

��� �� 
��� ����" 587!747 76 ��..!�+3 !.
B=* *BIB& �20%7 �7:797 G �747

�7 �!.+:� �2.+0� �299�  ! �,�H ��E+!9� -C0@2 �
:C: )+-2:� �7 �!.+:� G �29(! �.,�; �!�+.+� �7 G
�9CH ��:@!..�02:; �!930+�� �7 G �:@!��0 ��:*
@�12: ! 
0": �7 G �!��:@+�0 ��.E2; G :C: 0+!@2:�
��2/4�1�0 �20 492%C0 � @9+:@!H� ! +0/!0:2
��9+12 � �0�� � ��@�.+0�� �9��+�� �".+F 5)6� �2:!%+0��
� �2:" G �2 9+(2 G � ���� .� ����
���
��
���

�; 9!H�0 2 429 !. �./�  !. !0@9�1��.!
��
�� �".+F7

��� �� 
��� ����" 587!747 76 ��..!�+3 !.
B=* *BIB&

�20 492%C0 � �20(2-� G  2.29 ��2/4�1�/2: �
.� �.+�7  ! �2:" �! � �!1�� 429 .� +0%29@C0� �
4!9 + �  ! :C �/� 2 )!9/�02 �".+F7 �:4!9�*
/2:  ! �29�H30 8C! @2 � .� %�/+.+� !0�C!0@9!
!. �20:C!.2 G .� %! !0 �!:D:7 �C: �/+(2:  ! ''
�+E+.7

���#���� ������� ���!����� 587!747 76
��..!�+3 !. B#* *BIB& �20%7 �7:797 G �747

�C: )+-2:� �!9.�� �29 + G �(C:@,0; @C: 0+!@2:�
�9�0�+:�2� �(C:@+0�� 
(0��+2 G @2 � @C %�/+.+�
G �/+(2: @!  !:4+ !0 �20 �/29 G )��!/2: C0�
29��+30 429 @C !@!902  !:��0:27 �C: 9!:@2:
%C!920 +0)C/� 2: �G!9 !0 �!/!0@!9+2 ��98C!
��@! 9�.7 �!9E7 ���� �
��
7


���� �� � ��� ��� 587!747 76 ��..!�+3 !.
B<* *BIB&
�C !:42:� �+@�; :C: )+-�:� ��0!:� G ��9+�0�;
:C: 0+!@2:; %�/+.+�9!: G �/+(2: 4�9@+�+4�0 :C
%�..!�+/+!0@2 G 8C! :C: 9!:@2: %C!920 +0)C/�*
 2: !. B#>I !0 ��98C! �HC.7 	����� ��������
� ��9(2  ! �������� ����
��7

������� ��������
587!747 76 ��..!�+3 !. B<* *BIB&

�. ��29�@29+2  ! 	!/2 !9+E� 2:  ! .�
�0+E!9:+ � ���+20�.  ! �39 2�� 4�9@+*
�+4�  ! :C %�..!�+/+!0@2 G ��2/4�1� �
�.E�92�+9���. !0 @�0  +%,�+. /2/!0@27

������� 	���� 	���� 587!747 76 ��..!�+3 !.
B#* *BIB& �20%7 �7:797 G �747

��9.2: �C.@20� 
:��!. �+..�.�� G ��92.+0� �C.*
@20 ��2/4�1�0 G ��9�H�0 � .� 8C!9+ � ���G !0
!:@2: @9+:@!: /2/!0@2:7

������� 	���� 	���� 587!747 76 ��..!�+3 !.
B#* *BIB& �20%7 �7:797 G �747

�. �+9!�@29+2  !. 
0:@+@C@2 �C.@20 ��2/4�1� �
.� 8C!9+ � ���G !0 !:@2: /2/!0@2:  ! @�0@�
@9+:@!H�7

������� 	���� 	���� 587!747 76 ��..!�+3 !.
B#* *BIB& �20%7 �7:797 G �747

�. �!0@92 �9+E� 2 �2/2(9�%,� �2/4C@� � �39 2��
�7�7 ��2/4�1� � ���G !0 !:@! @9+:@! /2/!0@27

������� 	���� 	���� 587!747 76 ��..!�+3 !.
B#* *BIB& �20%7 �7:797 G �747

�C!9+ � ���G� @! ��9�H2 %C!9@! G @! ��2/4�12
!0 !.  2.297 �:@�  !:��0:�0 2 G !0 4�H7 
:��!.
�+..�.��7

Sismo.Un fuerte
terremoto sacudió
ayer aMyanmar
y aTailandia
ASIA. Se reportaron hasta ahora 164 personas
fallecidas. En la zona de la capital de Myanmar,
se produjeron los mayores daños.

U
n potente terremoto de
magnitud 7,7 sacudió
ayer el centro de Myan-
mar, causando daños

materiales en la ciudad capital,
Naypyidaw, y provocando temblo-
res que se sintieron ampliamente

también en Tailandia y en el sur de
China. Hasta anoche, se contaban al
menos 154 muertos (144 en Myan-
mar y 10 en Tailandia), aunque la
cifra es provisoria.
El sismo ocurrió en horas de la

tarde, con epicentro ubicado al

noroeste de la ciudad de Sagaing, a
poca profundidad, lo que amplificó
su impacto en superficie. Apenas
unos minutos después, se registró
una fuerte réplica de magnitud 6,4
en la misma zona, elevando la alar-
ma regional.
EnNaypyidaw, se reportaron grie-

tas en paredes, caídas de techos y
carreteras severamente afectadas
por la fuerza del movimiento telúri-
co. El temblor se sintió durante unos
30 segundos.
El impacto se extendió más allá

de las fronteras deMyanmar. EnTai-
landia, el sismo se percibió con
fuerza desde el norte del país hasta
la capital Bangkok, donde algunos
servicios demetro y tren ligero fue-
ron temporalmente suspendidos.
En la ciudad turística deChiangMai,
residentes huyeron alarmados de
sus casas y comercios.
Las operaciones de rescate conti-

núan en todas las zonas afectadas
mientras las autoridades prioriza-
ban la búsqueda de decenas de per-
sonas que se dan por desaparecidas
y se cree que estarían atrapadas
bajo edificios derrumbados.

IMPACTO.Un edificio colapsado en Naypyidaw, la capital deMyanmar, el país más afectado por el fuerte sismo de grado 7.7.
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Flujo de dinero,
obras sin comenzar

“P
agué toda la casa y no
pusieron ni un ladrillo”.
Esa parece ser la expre-
sión más común de lo

que se escuchó en la última semana,
tras conocerse la sucesión sostenida
de denuncias penales en contra de la

desarrollista Márquez y Asociados
por presuntas estafas.
Los abogados que representan a

los clientes que se consideran
defraudados recogen los mismos
relatos de lo que ellos llaman la
“modalidad comisiva” a partir de la

FranciscoPanero
fpanero@lavozdelinterior.com.ar

PULSOJUDICIAL relación de los particulares con la
empresa, lo cual excede, según indi-
can, el incumplimiento de contrato y
se inscribe claramente enuna estafa.
Sostienen, para citar los requisitos

de este tipo de defraudación, que
desde el mismomomento de la con-
tratación los empresarios saben que
no van a cumplir. Citan como ejem-
plo que venden por muy debajo del
valor del metro cuadrado de la cons-
trucción y de sus costos operativos.
También hablan de la existencia de
un ardid por el cual engañan a sus
presuntas víctimas, y agreganque les
hacen firmar contratos leoninos
imposibles de cumplir y que esgri-
men numerosos mecanismos para
dilatar el inicio de las obras.
Lomás concreto es que también se

cumple con el requisito de la estafa
que requiere el “desapoderamiento”
del dinero de la víctima, ya que ase-
guran que pagaron la totalidad de las
viviendas y, aun más, con servicios
de acondicionamiento del terreno
para estar a la altura de exigentes

requisitos que la empresa plantea.
Esos abogados coinciden en que

los contratos datan desde 2016, o de
2020 o varios años atrás y que el pla-
zo de entrega de la vivienda se
encuentra totalmente excedido.
En las últimas jornadas, a la par

que algún vocero de la firma asegura
que se está negociando con quienes
reclaman y que se cumplirá con
todos, surgen las voces de quienes
asesoran a los “estafados” advirtien-
do a unos que no firmenmás condi-
ciones contractuales y a otros que no
ingresen en nuevos planes de cons-
truccióndeviviendas.
Los Tribunales ya están siendo

transitados por expedientes de Már-
quez, entre denuncias penales, recla-
mos civiles y comerciales y pedidos
de quiebra.
Las denuncias que ahora concen-

tra el fiscal de Delitos Complejos
Enrique Gavier comienzan a sumar-
se, tanto como los abogados que apa-
recen y aportan el dato de que tam-
bién suman nuevos clientes que se

dicen estafados.
Son muchos los letrados que

hablan de consultas desde numero-
sas localidades del interior provin-
cial, pero también citan casos de
otras provincias, como Santiago del
Estero, La Rioja y Santa Fe, entre
otras.
La pregunta que se responderá en

las próximas semanas es saber qué
dimensión tiene este “monstruo”,
como uno de los penalistas que
denuncia comienza a denominar
esta causa.
Ya no se cuentan por decenas los

casos de reclamos y se teme que de
los cientos de presuntas víctimas se
pase a hablar demás de unmillar de
clientes que consideran que no les
cumplieron con suvivienda.
Hay letrados que aventuran que la

“causa Márquez” puede equipararse
con otras de alto impacto en Córdo-
ba, como lamegacausa “Euromayor”,
por la elevada cantidad de hechos
que podrían aparecer en las próxi-
mas semanas.

Márquez.
Gavier ya tiene
las denuncias
por estafas
JUSTICIA. La Fiscalía General dispuso
que el instructor de Delitos Complejos deba
concentrar las presentaciones que había girado
Juan Pablo Klinger y las que ingresaron luego.

L
uego de un pormenorizado
estudio de una causa que
por diversos motivos tiene
rasgos de complejidad, la

Fiscalía General de la provincia deri-
vó en el mediodía de este viernes las
denuncias por estafas formuladas en
contra de la constructora Márquez y
Asociados al fuero de Delitos Com-
plejos, donde se ocupa de la investi-
gación el fiscal del 1° Turno, Enrique
Gavier.
El ahora instructor de estas actua-

ciones recibió las 11 presentaciones
por presuntas estafas que había gira-
do el fiscal deDistrito 4, Turno 3, Juan
Pablo Klinger, a mediados de mes,
además de las que ingresaron poste-
riormente en las últimas dos sema-
nas y que recayeron en otras fiscalías
de número (no especializadas).
Gavier ha concretado en los últi-

mos años numerosas instrucciones

de causas por resonantes estafas
inmobiliarias, entre las que se cuen-
tan “Ribeiro Construcciones”,
“Marieschi”, “Santa Lucía”, “Bialet
Massé” y otras que llegaron a juicio
con sentencias condenatorias y
penas de prisión efectivas a empren-
dedores que defraudaron a sus
clientes.
Márquez y Asociados, además de

reclamos administrativos y en
Defensa del Consumidor, en las últi-
mas semanas también ha sufrido las
denuncias en la Justicia del Crimen
provincial por parte de particulares
que se sienten defraudados por
haber pagado las viviendas y, con
todos los plazos vencidos, no las han
recibido. Algunas casas han quedado
con la obra inconclusa y, según esas
denuncias, otras jamás comenzaron
la construcción.
Así lo vienen señalando, entre

otros, los abogados Rubén Sánchez
Quinteros, Rogelio Luque y Carlos
Guerín, que representan a clientes de
la empresa desarrollista y reclaman
la construcción de su casa luego de
haber pagado cifras millonarias sin
que la contraprestación se concrete.
Entre estos tres profesionales, el
número de reclamos ya superaría los
30 clientes.
Entre estos patrocinantes, algunos

de ellos sostienen que vienen soste-
niendo algunos contactos con letra-
dos de la empresa, pero con suerte
diversa: unos, señalan que están en
plena negociación para tratar de arri-
bar a una conciliación; otros, indican
que los abogados de la empresaMár-
quez no han recibido instrucciones
de los directivos para abordar esos
casos. Ante esto, quienes reclaman
consideran que no tienenmás reme-
dio queprofundizar la denuncia.

INVESTIGADOR. El fiscal Enrique Gavier fue designado para concentrar todas las denuncias contra Márquez y Asociados.

JAVIERFERREYRA /ARCHIVO

En las últimashoras sehan agrega-
do a este grupo de profesionales
otros letrados que refieren tener pre-
sentaciones para sumar a la lista de
personas que se consideran víctimas
del mismo accionar de Márquez y
Asociados. Entre otros penalistas
locales, se cuentan Carlos Nayi, Car-
los María Cardeilhac y Romina
Zurschmitten, quienes están traba-
jando en la presentación de casos
con diversos clientes de la desarro-
llista apuntada.
Ademásde los escenariosmencio-

nados, también en la Justicia Civil ha
habido sentencias adversas para
Márquez y Asociados, según refieren
fuentes judiciales.
Del mismomodo, desde el Minis-

terio Público Fiscal confiaron a este
diario que hay varios procesos con-
cursales, con pedidos de quiebra de
la empresa.

Desde ese ámbito judicial comen-
taron que el mecanismo de la pre-
sunta estafa inmobiliaria no es tan
sofisticado, pero operan otros ele-
mentos para considerar “compleja” a
esta causa: pedidos de quiebra, la
estructura societaria (con varias uni-
dades denegocio), las cuentas perso-
nales de los directivos y las societa-
rias, la distribución geográfica y el
número de casos que surgen como
algo más que un incumplimiento
contractual.
Satisfecho por la designación del

fiscal Gavier, el abogado Sánchez
Quinteros señaló, con relación a los
pedidos de quiebra, que él planteó
que “opera la prejudicialidad penal
sobre lamateria civil o concursal; que
nada obsta que el juez de la quiebra
investigue, pero sobre la cuestión
penal tiene competencia excluyente
el fiscal deDelitosComplejos”.
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